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Минеральный план
ФАС проверит обоснованность роста цен на стройматериалы

Мария Перевощикова

ФАС оценит обоснованность роста 
цен на стройматериалы в РФ. За по-

следний месяц, например, стоимость 
только каменной ваты, которая исполь-
зуется в качестве утеплителя, увеличи-
лась вдвое. Для исключения спекуляций 
на рынке депутаты профильного комите-
та ГД попросили антимонопольную служ-
бу провести проверку. Там отметили, что 
уже направили запросы производителям 
теплоизоляционных материалов и в слу-
чае выявленных нарушений примут соот-
ветствующие меры.

Девелоперы обратились к депута-
там комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ по вопросу заметного увели-
чения цен на каменную вату, рассказал 
«Известиям» первый заместитель пред-

седателя комитета Владимир Кошелев. 
Материал используется в качестве уте-
плителя, а также для шумоизоляции.

— Мы наблюдаем заметный дефицит 
и соответственно рост стоимости ка-
менной ваты за последние полтора меся-
ца. В мае цены на неё увеличились на 50–
60% относительно апреля, — рассказала 
директор по закупкам девелоперской ГК 
«А101» Елена Леликова.

Поэтому депутаты попросили ФАС 
проверить обоснованность роста цен 
на стройматериалы для исключения 
спекуляций на рынке.

Пока ФАС не получила обращения, 
при этом служба на регулярной основе 
самостоятельно проводит мониторинг 
цен на рынках строительных материа-
лов, сказали там «Извести-
ям».
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Диалогичное решение
США заявляют о нежелании вступать в гонку вооружений — как на это смотрит Москва

Дарья Ерёмина

В ласти США готовы начать диалог с Мо-
сквой по управлению ядерными риска-

ми и разработать систему контроля над 
вооружениями после 2026 года. Об этом 
заявили «Известиям» в американском 
посольстве, подчеркнув, что Вашингтон 
не заинтересован в новой гонке вооруже-
ний. Кроме того, в дипмиссии заверили: 
Соединённые Штаты и дальше будут со-
блюдать основные положения ДСНВ до тех 
пор, пока это делает Россия. Москва так-
же не рассматривает вариант денонсации 
СНВ-3, сообщили «Известиям» источники 
в российских дипломатических кругах, до-
бавив, что РФ продолжит придерживать-
ся количественных ограничений в рамках 
договора.

Судьба Договора о мерах по дальней-
шему сокращению и ограничению стра-
тегических наступательных вооружений 
(ДСНВ), после того как в феврале Россия 
приостановила своё участие в нём, дол-
гое время оставалась туманной. При этом 
Владимир Путин в феврале обосновал ре-
шение Москвы тем, что США прямо нару-
шают положения договора. В частности, 
по его словам, Россия располагает ин-
формацией о разработке Соединёнными 
Штатами новых видов ядерных боепри-
пасов. Более того, Вашингтон задумыва-
ется об испытании ядерного оружия, ска-
зал тогда российский президент в своём 
послании Федеральному собранию.

Ситуация начала накаляться в мае, 
когда сенаторы-республиканцы внесли 
в Конгресс законопроект о выходе США 
из СНВ-3, а затем ещё больше усугуби-
лась в начале июня, когда стало извест-
но о контрмерах, принятых 
американской стороной.

Программное проявление
В РФ разрешат принудительное лицензирование ПО

Евгения Перцева, Валерий Кодачигов

В ласти готовят поправки для прину-
дительного лицензирования ино-

странной интеллектуальной собствен-
ности, но лишь для некоторых случаев. 
Речь идёт о создании отдельного списка, 
в который теоретически могут войти то-
вары, программы, фильмы, музыка и так 
далее, узнали «Известия». Их можно будет 
использовать без одобрения правооб-
ладателя, но с выплатой ему лицензион-
ных. В Минцифры отметили, что коррек-
тировки касаются лишь иностранного ПО.

В РФ может появиться список това-
ров и объектов интеллектуальной соб-
ственности, которые отечественные 
компании смогут использовать без со-
гласия правообладателей, правда, вы-
плачивая им компенсацию. Это станет 
возможным лишь в части случаев, кото-
рые определят власти. Ведомства полу-
чат право формировать такой перечень, 
для этого в регулирование внесут необ-
ходимые поправки.

Минцифры и другие ведомства уже 
«прорабатывают комплексную мо-
дель внесения изменений в действую-
щее законодательство, предусматри-
вающую возможность правительству 
делегировать федеральным органам 
исполнительной власти полномочия 
по формированию перечней товаров 
и объектов интеллектуальной соб-
ственности, в том числе программно-
го обеспечения, которые могут исполь-
зоваться при определённых условиях 
без согласия правообладателей с выпла-
той им соответствующей компенсации». 
Об этом говорится в письме Министер-

ства цифрового развития, которое по-
ступило в «Общественную потреби-
тельскую инициативу» (ОПИ). Документ, 
датированный 19 мая, подписан дирек-
тором департамента развития отрасли 
информационных технологий Дмитри-
ем Никитиным. «Известия» ознакоми-
лись с ним.

В Минцифры уточнили «Известиям», 
что речь идёт лишь о поправках в регу-
лирование относительно ПО. Сейчас 
предложения о таких изменениях в нор-
мативные акты находятся на согласова-
нии с ведомствами, добавили в мини-
стерстве.

— Задача поправок — дать возмож-
ность временного использования ино-
странного ПО, без которого не может 
обойтись компания, и поэтапного пере-
хода на отечественные продукты. При 
этом не поощряя пиратство и направляя 
средства от использования иностран-
ного ПО на развитие российских про-
дуктов, — пояснили в мини-
стерстве.

«В ближайшие три года рынок могут 
покинуть 50 банков»
Гендиректор АКРА Михаил Сухов — о выходе иностранцев из бизнеса  
в России и «формуле рубля» на 2023 год

Наталья Ильина

В 2023 году курс рубля будет менять-
ся по формуле «75–60–90», где пер-

вая цифра — это среднегодовой показа-
тель, а вторая и третья — минимальный 
и максимальный. Таким прогнозом с «Из-
вестиями» поделился гендиректор АКРА 
и экс-зампред ЦБ Михаил Сухов. Он также 
заявил: в ближайшие три года из россий-
ского финансового бизнеса выйдут поч-
ти все иностранцы, а количество игроков 

на этом рынке в целом сократится на 50. 
О сроках возвращения экономики на до-
кризисные уровни, рисках дефолтов ком-
паний и сложностях вывода денег в банки 
дружественных государств — в интервью 
Михаила Сухова «Известиям».

Когда, по вашим прогнозам, ВВП Рос-
сии вернётся на уровень, который был 
до спецоперации?

Сейчас важнее цифр — восстанов-
ление и сохранение роста как направ-

ления развития экономики. Я ожидаю, 
что ВВП России вернётся к показате-
лям 2021-го уже в следующем году — 
в 2024-м. В 2023 году мы ожидаем, что 
рост превысит 1%.

Мотором экономики становится 
государство. В прошлом году росли 
оборонный комплекс, сельское хозяй-
ство, финансовый сектор. В 2023-м по-
сле падения 2022-го мы ожидаем роста 
в сфере торговли и транс-
порта. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ЗАДАЧА ПО-
ПРАВОК — ДАТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 

ВРЕМЕННОГО ИСПОЛЬЗО-
ВАНИЯ ИНОСТРАННОГО ПО, 
БЕЗ КОТОРОГО НЕ МОЖЕТ 
ОБОЙТИСЬ КОМПАНИЯ,  
И ПОЭТАПНОГО ПЕРЕХОДА 
НА ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ПРО-
ДУКТЫ. ПРИ ЭТОМ НЕ ПО-
ОЩРЯЯ ПИРАТСТВО

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.06.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,5716   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5404   ДИРХАМ ОАЭ 22,4998   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,0607   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,214   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1858   ДОЛЛАР США 82,6417   ЕВРО 89,0057   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5943 
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«Не уступим и клочка земли»
Спецрепортаж «Известий» с передовых позиций 
под Горловкой

Дмитрий Астрахань

В Донбассе началось украинское кон-
трнаступление. На его фоне на донец-

ком направлении продолжаются позици-
онные бои — под Горловкой пресечены 
отдельные попытки ВФУ провести раз-
ведку боем и отбита довольно крупная 
попытка наступательных действий. Пока 
фронт здесь остаётся относительно спо-
койным, но украинские силы готовы уда-
рить в любой момент — это стратегически 
важная точка. Корреспонденты «Извес-
тий» побывали у артиллеристов 1-го До-
нецкого корпуса под Горловкой и узнали, 
как они защищают город от террористи-
ческих обстрелов, уничтожают позиции 
врага и отражают его атаки.

— Сейчас будем наносить удар по пе-
хоте противника. Стрелять будем под 
корректировку дрона, и, естественно, 
посмотрим на результат, — рассказы-
вает Ник, командир орудия Д-20 из 132-
й бригады.

132-я — это бывшая 3-я бригада на-
родной милиции ДНР, знаменитые 
горловские гвардейцы, выдержав-
шие годы обороны родного города, 
а во время СВО сражавшиеся на са-
мых горячих направлениях.

Под Горловкой украинские боеви-
ки пока не предпринимали крупномас-
штабных попыток перейти в наступле-
ние. Основные бои разворачиваются 
на других участках фронта. Отдельные 
попытки врага вести наступательные 
действия в районе водоводов север-
нее Горловки успехом не увенчались.

Скорее всего, это было связано с не-
удачными попытками ударов по флан-
гам группировки ВС РФ в районе 
Артёмовска. В последние дни на нов-
городско-дзержинском направлении 
противник находится в обороне, а ар-
тиллеристы 132-й бригады уничтожа-
ют его опорные пункты.

Орудия Д-20 не просто хорошо за-
маскированы и незаметны с близко-
го расстояния. Рядом — снарядные 
погребки с аккуратными крышками 
сверху, изнутри и снаружи закрытые 
гидроизоляцией. Под ветками скры-
ты металлический каркас и толстая 
стальная сетка — их возводят над ору-
диями. Это защита от сброшенных 
с беспилотников лёгких боеприпасов 
и дронов-камикадзе: сегодня это ос-
новной способ контрбатарейной борь-
бы у украинских боевиков.

Случается, что наши артиллери-
сты попадают под контрбатарейные 
артудары — их координаты определя-
ют иностранные комплексы обнару-
жения. Если на участке есть подобные 
средства, ответный огонь открывает-
ся приблизительно через четыре-пять 
минут. Но точности для поражения 
первыми выстрелами отдельных ору-
дий не хватает, а массированного огня 
враг не ведёт — ограничивается двумя–
пятью снарядами.

И если орудие не продолжает вести 
огонь, а воздушная разведка не успева-
ет засечь цель за короткий промежу-
ток времени, ответный огонь прекра-
щается. Поэтому время работы орудия 
в четыре минуты по опыту принято 
считать критичным для безопасности.

Бойцы говорят, что работа по се-
кундомеру и передача целей с орудия 
на орудие работают.

— На самом деле всё происходит 
быстрее. С самого начала у нас обыч-
но уходит две минуты. Естественно, 
если артиллерия работает по городу, 
мы делаем всё возможное, чтобы если 
не уничтожить, то хотя бы её подавить. 
Чтобы не стреляли по мирному населе-
нию, — рассказывает Ник.

Горловка, которая годами находит-
ся под огнём, всегда считалась одной 
из основных целей артиллерийско-
го террора для украинских боевиков. 
На днях она подверглась очередному 
обстрелу, целью во время которого 
стали мирные жители в центре горо-
да. В результате погибли более деся-
ти горожан, многие получили ранения.

Боевики нанесли удар из РСЗО 
по скоплению жителей — так же, как 
они уже делали в Донецке зимой. 
И хотя артиллеристы отмечают, что 
в районе Горловки у украинских сил 
снизилась и плотность, и точность ар-
тиллерийского огня, они всё ещё спо-
собны наносить удары по городу с по-
мощью так называемых кочующих 
«Градов».

Почти все ребята здесь местные, 
они уже годами воюют на этом направ-
лении. Тема обстрелов Горловки, одних 
из самых жестоких за последние годы, 
для всех близкая и особенно тяжёлая.

— Сейчас враг не так точно стреля-
ет, как это было, допустим, тем летом. 
Тогда они наносили практически мол-
ниеносные ответные удары по нашей 
артиллерии и более или менее точ-
но. Но сейчас — не попадают, — гово-
рит Ник.

Даже под балаклавой видно, что 
он спокоен и улыбается. Хорошо за-
метен его молодой для донбасских 
солдат возраст. Но наше предположе-
ние, что Ник был мобилизован из учеб-
ного заведения, оказалось неверным. 
Парень из Горловки и служит в брига-
де с 2019 года, придя в неё сразу после 
18-летия.

По команде аэроразведки очень 
быстро открывается огонь  — сет-
ка позволяет не размаскировывать 
орудие полностью. А точное попада-
ние получается уже вторым выстре-
лом с учётом сложностей в правиль-
ной настройке «трубки» — взрывателя 
для подрыва снаряда в воздухе на нуж-
ной части траектории. Второй и третий 
снаряды разрываются в заданном ме-
сте, накрывая боевиков, пытающихся 
вести инженерные работы.

Очевидно, что у врага есть как ми-
нимум раненые. Всё это хорошо видят 
и корректировщик на земле, и опера-
тор беспилотника.

— Они вели инженерные работы 
по укреплению своих позиций. Хотя 
на данный момент они уже ничем не за-
нимаются, — подводит итоги боевой 
работы Ник, пока расчёт восстанавли-
вает маскировку орудия за его спиной.

В его подразделении все настрое-
ны по-боевому.

— Если противник наступает, мы бу-
дем биться до последнего, не уступим 
и клочка земли, — обещает Ник.

Настоящий кавальере
Каким останется в истории друг России, медиамагнат и политический тяжеловес Сильвио Берлускони

«Известия»

Бывший премьер-министр Италии 
и основатель партии «Вперёд, Ита-

лия» Сильвио Берлускони скончался 
в миланской больнице «Сан-Раффаэле» 
в возрасте 86 лет. Предприниматель, вла-
делец издательских домов и банков об-
рёл широкую известность после своего 
выдвижения на пост премьер-министра. 
Популярность миллиардера связана как 
с политикой, так и с громкими сканда-
лами. Своим наследникам он разрешил 
продать всё, кроме виллы Сан-Мартино. 
О богатом жизненном пути прославлен-
ного политика вспоминают «Известия».

Сильвио Берлускони — политик 
с мировой известностью и первый мил-
лиардер, занявший высокий государ-
ственный пост. Четырежды возглав-
лявший правительство лидер партии 
«Вперёд, Италия» скончался на 87-м 
году жизни 12 июня. В начале апре-
ля после госпитализации с воспале-
нием лёгких выяснилось, что политик 
страдал от хронического миеломоно-
цитарного лейкоза (на фоне которого 
развилась лёгочная инфекция). Берлу-
скони в очередной раз госпитализи-
ровали 9 июня. До этого он находился 
в «Сан-Раффаэле» 45 дней — с 5 апре-
ля по конец мая. Пресса сообщала, что 
у него была диагностирована лейке-
мия и он начал курс химиотерапии.

Сильвио Берлускони, по оценкам 
Forbes, был несколько раз признан са-
мым богатым человеком в Италии (на-
пример, в 2009-м, а также с 2004 по 2007 
год). В 2018-м Берлускони с состоянием 
$8 млрд занял 199-е место среди бога-
тейших людей планеты и пятое — в род-
ной Италии.

Берлускони прожил насыщенную 
событиями жизнь. За его плечами соз-
дание собственной медиаимперии, 
четыре срока во главе страны и мас-
са судебных тяжб. На родине его даже 
называли кавальере (с итал. cavaliere 
del lavoro — кавалер труда) за умение 
работать круглые сутки. Сам себя 
он звал обольстителем, который спо-
собен продать всё что угодно, а свой 
приход в политику громогласно назы-
вал жертвой, достойной Христа.

Сильвио Берлускони родился в ка-
толической семье в 1936 году. Семей-
ство Берлускони обосновалось в од-
ном из самых неспокойных районов 
Милана. В военные годы противоречия 
с политической властью были обыч-
ным делом, и вскоре семья вынужден-
но покинула насиженное место и пере-
бралась в южный кантон Швейцарии.

Во время Второй мировой войны его 
семья на три года переехала в пригород, 

скрываясь от бомбёжек, и уже тогда ше-
стилетний Сильвио помогал матери за-
рабатывать на хлеб. С годами его пред-
принимательская хватка только крепла. 
Берлускони много подрабатывал: про-
давал пылесосы, писал за однокашни-
ков курсовые и пел вместе со своей му-
зыкальной группой на дискотеках.

Свою карьеру Берлускони начал 
в 1961 году. Он только что окончил 
юридический факультет Миланско-
го университета. Сильвио ловко вос-
пользовался своими скупыми связями, 
чтобы вырваться на рынок недвижи-
мости. За чутьё и везение его иногда 
сравнивают с российскими предпри-
нимателями из 1990-х. Его идея возво-
дить города-спутники вокруг Милана 
нашла отклик у богатеющих соотече-
ственников и дала ему путёвку в жизнь. 
Как стало известно из мемуаров вы-
сокопоставленных сотрудников со-
ветского КГБ, ещё в середине 1970-х 
строительный и медиамагнат Берлу-
скони впервые попал в поле зрения со-
ветской внешней разведки: на одном 
из публичных приёмов с ним удалось 
завязать знакомство резиденту совет-
ских спецслужб в Южной Европе Ге-
ворку Вартаняну, легализовавшемуся 
в Италии под видом успешного торгов-
ца персидскими коврами.

В 1980-е Берлускони решил обра-
тить внимание на медиаотрасль, ко-
торая в итоге и сделала его муль-
тимиллиардером. В обход закона 
он становится первым владельцем 
национального коммерческого теле-
видения в стране. В те годы в Италии 
легализовали частное телевидение 
на региональном уровне, но частное 
национальное вещание всё ещё было 
запрещено — монополией на него вла-
дела общественная компания RAI. Бер-
лускони плюнул на этот запрет, скупив 
несколько локальных станций и начав 
там транслировать один и тот же на-

бор программ: блокбастеры, мыльные 
оперы, ток-шоу и сериалы. Берлуско-
ни смог договариваться с рекламода-
телями и стал модным конкурентом 
для RAI. Последняя тщетно судилась 
с ним, и уже скоро благодаря хорошей 
дружбе с премьер-министром Беттино 
Кракси он смог пролоббировать закон, 
который легализовал в стране частное 
вещание. Таким образом, для него на-
чалась буквально новая эра.

На момент дебюта маэстро Берлу-
скони в большой итальянской полити-
ке ему стукнуло 57 лет. Он установил 
феноменальный рекорд в политичес-
кой истории крупных демократиче-
ских государств: создав с нуля в январе 
1994 года свою первую политическую 
партию «Вперёд, Италия», Берлускони 
всего через пару месяцев вместе с ней 
выиграл общенациональные парла-
ментские выборы (с результатом 41% 
голосов) в составе правоцентристско-
го блока «Полюс свободы».

Для названия собственной партии 
он выбрал футбольную кричалку, ко-
торую много раз повторял сам, болея 
за свой футбольный клуб «Милан». Это 
сегодня «Милан» (в 2017 году его у Бер-
лускони выкупил китайский бизнес-
мен) — пятикратный чемпион Италии 
и пятикратный обладатель Суперкуб-
ка УЕФА. А в 1986 году, когда его при-
обрёл Берлускони, таких рекордов 
у команды не было. Но всё не с чисто-
го листа: по словам друзей Берлускони, 
бизнесмен потратил на клуб €1 млрд.

Главную популярность ему принесла 
политика. Премьером Италии Берлуско-
ни становился целых четыре раза (в 1994, 
2001, 2005 и 2008 годах). В 2006-м появи-
лись серьёзные признаки недовольства 
правлением Берлускони среди итальян-
цев. Главной ошибкой считалась стаг-
нация экономики, и это не оставляло 
партии Сильвио шанса на победу: изби-
ратели отдали предпочтение левоцен-

тристской коалиции во главе с Романо 
Проди. В 2011-м он ушёл в отставку по-
сле серии скандалов и судебного пре-
следования. В 2019 году политик избрал-
ся в состав Европарламента от Италии. 
Прошлой осенью он победил на выбо-
рах в сенат от округа Монца.

Итальянские судебные органы ча-
стенько проявляли интерес к деятель-
ности Дона Берлускони (так его любят 
называть на родине). К примеру, за годы 
пребывания у власти в отношении поли-
тика и медиамагната было зарегистриро-
вано более 60 судебных разбирательств. 
Среди причин указывались отмывание 
крупных сумм, коррупция и взяточни-
чество, сексуальные скандалы.

Впервые его фигура попала в поле 
зрения правоохранителей в 1992 году. 
Его, как потом выяснится, безоснова-
тельно обвинили в связях с сицилий-
ской мафией. Такую трактовку Италия 
услышала из уст судьи Паоло Борсел-
лино. Правда, спустя пять лет пресле-
дование Сильвио прекратилось.

Против него возбуждались и дела, 
связанные со злоупотреблением слу-
жебным положением и использовани-
ем услуг несовершеннолетних про-
ституток. По всем каналам некогда 
прогремело интервью некоей Наоми 
Летиции с рассказами о посещении 
его виллы.

В 2012-м по решению суда Силь-
вио был приговорён к нескольким го-
дам лишения свободы. Обвинением 
предъявлен ряд налоговых престу-
плений, совершённых предпринима-
телем. В конечном счёте Берлускони 
отбыл наказание под домашним аре-
стом. По итальянским законам ре-
альный тюремный срок подсудимый 
старше 70 лет может получить толь-
ко за убийство. Поэтому Берлускони 
вновь остался на свободе, ему даже 
не запретили заниматься политикой.

Итальяно-российские отношения 
занимали важную роль во внешней по-
литике Берлускони. С 1994 года, ког-
да Берлускони впервые стал премье-
ром, до 2013-го товарооборот между 
Италией и Россией вырос с $4,4 млрд 
до $53 млрд, то есть более чем в десять 
раз, в этом есть значительная заслу-
га Берлускони, который (с перерыва-
ми) был премьером до ноября 2011 года. 

Новости  
Валерия Ширяева

Д ля россиян патриотизм и ответ-
ственность за судьбу Родины свя-

щенны. Об этом заявил Владимир Пу-
тин на церемонии вручения медалей 
Героев Труда и Государственных пре-
мий России в Кремле 12 июня. Сегодня 
все особенно остро осознают, что зна-
чит работать ради общего блага и про-
цветания Отечества, отметил президент. 
И лучшее подтверждение верности тра-
дициям предков — это выдающиеся 
граждане России, которым в этот день 
вручили золотые звёзды Героев Труда 
и знаки лауреатов госпремии, подчерк-
нул глава государства. О том, как про-
шла торжественная церемония в Геор-
гиевском зале и кто удостоился наград 
в один из самых значимых для страны 
праздников, — в материале «Известий».

�� ЗАЩИТА ТРАДИЦИЙ

В День России в Большом Кремлёв-
ском дворце собрались россияне, до-
бившиеся внушительных результатов 
в совершенно разных отраслях. Всем 
им предстояло лично получить награ-
ды из рук президента.

— Этот государственный праздник 
знаменует неразрывность многове-
ковой истории, величие и славу Оте-
чества, утверждает единство наше-
го многонационального народа, нашу 
преданность своей стране, тёплое, ду-
шевное отношение к любимой Роди-
не, — заявил в начале церемонии пре-
зидент.

Звания Героя Труда в этот день удо-
стоился, в частности, управляющий 
директор и генеральный конструк-
тор компании «ОДК-Авиадвигатель» 
Александр Иноземцев — он, как отме-
тил Владимир Путин, по праву входит 
в когорту известных авиастроителей. 
Конструктор внёс неоценимый вклад 
в создание турбореактивного двига-
теля ПД-14, который сегодня широко 
востребован российской гражданской 
авиацией.

Сам Александр Иноземцев на це-
ремонии пообещал, что при государ-
ственной поддержке его команда го-
това обеспечить технологическую 
независимость России в сфере граж-
данской авиации, несмотря на все 
трудности.

Тему обороны и безопасности стра-
ны затронул и президент. Он подчерк-
нул, что патриотизм и ответственность 
за судьбу Отчизны завещаны россия-

нам предками, которые достигли по-
истине грандиозных трудовых и рат-
ных побед.

— Сейчас мы особенно остро осоз-
наём, что значат их свершения, их не-
изменная сплочённость, твёрдая ре-
шимость вставать на защиту родной 
земли, работать ради общего блага 
и процветания Отечества. Для нас это 
наследие священно, — заявил Влади-
мир Путин.

Руководитель федерального центра 
двойных технологий «Союз» Юрий Ми-
лёхин, получая награду, отметил: при-
нятые президентом решения по разви-
тию сферы специальной технической 
химии стали мощным толчком для 
её развития и имеют большое значе-
ние для обороны страны.

— Сегодня наращиваются возмож-
ности научных и промышленных пред-
приятий, создаются новые технологии, 

материалы, — сказал Герой Труда. — И, 
безусловно, обеспечивается суще-
ственный рост выпускаемой продук-
ции, которая сегодня так необходима. 
Это однозначно является моментом, 
связанным с укреплением обороноспо-
собности нашего государства.

12 июня в Кремле присутствовали 
и другие Герои Труда — преподаватель 
волоколамской гимназии № 1 Татьяна 
Бабурова, которая вместе со своими 
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Сила единения
Путин объяснил важность патриотизма для россиян
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Верховный главнокомандующий 
посетил госпиталь и вручил награды военным

12 июня звезды Героя России удостоился участник специальной воен-
ной операции, командир роты старший лейтенант Юрий Жуланов. На-

граду Владимир Путин вручил ему в Центральном военном клиническом 
госпитале Минобороны РФ им. А.А. Вишневского. Также президент лично 
передал ордена Мужества другим раненым военным. 

  Вскоре после вручения госнаград в Кремле Владимир Путин посетил 
раненых военных в  военном госпитале в Красногорске. Старший лейте-
нант Юрий Жуланов получил из рук главы государства звезду Героя Рос-
сии — командир роты, несмотря на ранение, помог выйти из окружения 
своим товарищам. 

  Кавалерами ордена Мужества стали командир огнемётного взвода 
старший лейтенант Анатолий Зуев, стрелок — помощник гранатомёт-
чика рядовой Андрей Кравцов, старшина мотострелковой роты пра-
порщик Балган Банзаракцаев и радиотелефонист рядовой Андрей Ба-
туев. Награду также получили командир отделения рядовой Юрий 
Краснояров, химик отделения рядовой Николай Лычко, командир ме-
дотделения старший сержант Сергей Патанов, разведчик-пулемётчик 
рядовой Дмитрий Пилиховский и командир отделения младший сер-
жант Кирилл Татаренко.
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Диалогичное решение
A Вашингтон перестал пере-

давать Москве информа-
цию о статусе и местонахождении 
своих стратегических вооружений, 
попадающих под соглашение, телеме-
трические данные о запусках межкон-
тинентальных баллистических ракет 
(МБР) и баллистических ракет с под-
водных лодок (БРПЛ). Помимо это-
го США «воздерживаются от содей-
ствия в инспекционной деятельности 
по ДСНВ» на территории страны. При 
этом Соединённые Штаты настаива-
ют на том, что приостановка участия 
РФ «юридически недействительна».

— Эти шаги помогут гарантировать 
соблюдение принципа взаимности — 
ключевого принципа контроля над 
стратегическими вооружениями. Это 
также продемонстрирует России пре-
имущества возвращения к полному 
соблюдению ДСНВ, включая повтор-
ное получение подробной информа-
ции об американских ядерных силах, — 
заявили «Известиям» в посольстве 
США в Москве.

В американской дипмиссии доба-
вили, что «не в интересах ни одной 
из наших стран вступать в бессроч-
ную конкуренцию в области страте-
гических ядерных сил». В этой связи 
Соединённые Штаты готовы и даль-
ше придерживаться основных поло-
жений договора «до тех пор, пока это 
делает Россия».

Москва также не планирует за-
пускать процесс денонсации согла-
шения, рассказали «Известиям» рос-
сийские дипломатические источники. 
При этом собеседники подчеркнули, 
что РФ продолжит придерживаться 
количественных ограничений в рам-
ках договорённостей с Вашингтоном. 
Хотя в целом в Москве исходят из того, 
что документ уже по большому счё-
ту можно воспринимать как несуще-
ствующий, писали ранее «Известия».

— Зачем его денонси роват ь , 
он просто прекратит своё существо-

вание. Сейчас это, по сути, послед-
ний важный договор в сфере насту-
пательных вооружений, который ещё 
что-то сдерживает, — сказал «Извес-
тиям» первый заместитель предсе-
дателя комитета Совета Федерации 
по международным делам Владимир 
Джабаров.

Несмотря на то что разрыва ДСНВ 
в ближайшее время не предвидится, 
ситуация в сфере контроля над воору-
жениями остаётся до предела острой, 
заявил в начале июня замминистра 
иностранных дел РФ Сергей Рябков. 
При этом Соединённые Штаты про-
должают упорно игнорировать при-
чины, которые привели к нынешне-
му кризису, добавила официальный 
представитель МИДа Мария Захарова. 
В частности, Вашингтон по-прежнему 
придерживается «фундаменталь-
но враждебной политики» в отноше-
нии РФ, заметили ранее в российском 
внешнеполитическом ведомстве.

Тем не менее Штаты сейчас пред-
лагают запустить диалог по созданию 
новой системы, которая начнёт дей-
ствовать после истечения срока ДСНВ.

— Вместо того чтобы ждать разре-
шения всех наших двусторонних раз-
ногласий, США уже сейчас готовы 
подключить РФ к управлению ядер-
ными рисками и разработке системы 
контроля над вооружениями на пе-
риод после 2026 года. Мы готовы при-
ступить к этим дискуссиям прямо 
сейчас, — добавили в диппредстави-
тельстве Соединённых Штатов.

Сенатор Владимир Джабаров на-
помнил, что Россия никогда не от-
казывалась от переговоров с амери-
канской стороной. Это недавно 
подтвердил и официальный пред-
ставитель Кремля Дмитрий Песков, 
по словам которого Москва открыта 
к диалогу о контроле над ядерными 
вооружениями.

Но возникает вопрос, какие стра-
ны будут принимать участие в новом 

соглашении. Одним из условий РФ для 
сохранения системы контроля над 
вооружениями стало подключение 
к подобным соглашениям участников 
НАТО — Франции и Великобритании, 
также обладающих ядерным оружи-
ем. Но Париж и Лондон пока не про-
являют особой активности в этом на-
правлении.

Американцы же хотят подключить 
ещё и Китай. В Пекине, однако, назы-
вают подобные требования неспра-
ведливыми. Причина — китайский 
ядерный потенциал значительно от-
стаёт от российского и американско-
го. Тем не менее 2 июня в Белом доме 
заявили, что Штаты желают создать 
новую архитектуру с общим режи-
мом уведомлений о ракетных пусках, 
в которой должны принять участие 
пять государств. И очевидно, что речь 
идёт именно о пяти постоянных чле-
нах Совбеза ООН, обладающих ядер-
ным оружием.

Как отметил младший научный 
сотрудник Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН, эксперт 
Российского совета по международ-
ным делам Василий Климов, полити-
ческие элиты России и США осознают, 
что ДСНВ — это последний из сохра-
нившихся механизмов контроля над 
ядерными силами.

— В настоящее время есть обсто-
ятельства, препятствующие вос-
становлению диалога по догово-
ру, который может сменить СНВ-3, 
но со временем эти барьеры будут 
устранены, — считает он. — Без кон-
трмер, конечно, было никак не обой-
тись, они стали определённым дипло-
матическим ответом на приостановку 
Россией своего участия в ДСНВ.

Однако Москве и Вашингтону всё 
же придётся вернуться к соответ-
ствующим механизмам контроля, по-
скольку сохранение договора отвеча-
ет их объективным интересам. Кроме 
прочего нынешнее соглашение обе-
спечивает предсказуемость развития 
ядерных сил друг друга и, таким обра-
зом, укрепляет двустороннее сдержи-
вание, резюмировал эксперт.

Впрочем, по мнению руководите-
ля Центра международной безопас-
ности ИМЭМО РАН Алексея Арбатова, 
сложно представить себе пятисто-
ронние переговоры, поскольку это 
будет трудно реализовать с техни-
ческой точки зрения. Вместе с тем 
не исключено подписание двусто-
ронних договоров, которые будут 
между собой скоординированы, — 
например, между США и Россией, 
США и Китаем, Россией и Велико-
британией и так далее, сказал он не-
давно «Известиям».

Поисковые заботы
НАТО ищет и пока не находит нового генсека

Наталия Портякова

В преддверии очередного саммита 
лидеров НАТО в середине июля вну-

три стран-членов активизировалась за-
кулисная борьба за пост нового генсе-
ка альянса. Он должен прийти на смену 
заметно пересидевшему в этом кресле 
Йенсу Столтенбергу. В числе главных 
претендентов значатся премьер Да-
нии Метте Фредериксен и глава мин-
обороны Британии Бен Уоллес. Однако 
у каждой кандидатуры есть не только 
сильные стороны, но и свои нюансы. 
«Известия» присмотрелись к тем, кого 
ещё прочат на место генсека НАТО, и по-
пытались оценить, какова вероятность, 
что Столтенберга, стоящего у руля бло-
ка последние девять лет, придётся 
вновь «продлевать».

Строго говоря, новый генсек НАТО 
должен был прийти на смену экс-
премьеру Норвегии Йенсу Столтенбер-
гу, возглавившему альянс в 2014 году, 
ещё в 2018-м. Но с тех пор срок пол-
номочий Столтенберга уже дважды 
продлевали — сначала на последую-
щие два года, а затем, в марте 2022-го, 
ещё на один год — до сентября 2023-го.

Но к грядущему 11–12 июля самми-
ту НАТО в Вильнюсе страны — члены 
блока решили вновь попытать счастья 
и найти наконец норвежцу достойную 
замену.

Одна из самых вероятных кандида-
тур, чьё имя СМИ стали обсуждать всё 
чаще, — нынешняя премьер-министр 
Дании Метте Фредериксен. В её поль-
зу играет как статус главы правитель-
ства, так и фактор пола: с учётом того 
что все предыдущие генсеки альянса 
были мужчинами, внутри НАТО вырос 
запрос на то, чтобы найти кандидата-
женщину.

Ввиду того, что роль первой скрип-
ки в одобрении генсека альянса, пред-
ставляющего по негласным правилам 
европейскую страну, всегда играли 
США, визит госпожи Фредериксен 
в Вашингтон 5 июня был воспринят 
многими наблюдателями как прощу-
пывание почвы относительно амери-
канской позиции на её счёт. В этой 
связи неожиданное объявление Ко-
пенгагеном решения выделить Украи-
не дополнительную помощь в размере 
$2,59 млрд в этом и следующем годах 
всего за неделю до визита в США мно-
гие интерпретировали далеко не как 
просто совпадение.

Любопытно, что датский премь-
ер неоднократно заявляла, что она 
не кандидат в генсеки НАТО. Но при 
этом особо и не открещивалась от за-
интересованности в этой должности.

Впрочем, в профайле Фредерик-
сен нашлось и несколько «отягчаю-
щих обстоятельств». Некоторые чле-
ны НАТО давно высказывались за то, 
чтобы во главе альянса наконец-таки 
встал представитель Восточной Евро-
пы, особенно на фоне того, что украин-
ский конфликт сделал этот регион ещё 
более важным для альянса. Но получи 
датский премьер эту работу — и генсе-
ком альянса уже в третий раз подряд 
окажется представитель Скандинавии. 
Напомним, что до норвежца Столтен-
берга у руля Североатлантического 
альянса с 2009 по 2014 год находился 
экс-премьер той же Дании Андерс Фог 
Расмуссен.

Кроме того, Копенгаген отстаёт 
в своих расходах на оборону: при цели 
альянса, чтобы каждый его член тра-
тил на эти нужды 2% национального 
ВВП, Дания в 2022 году выделила на них 
только 1,38%. И в декабре Фредериксен 
перенесла план по достижению этого 
натовского стандарта к 2030 году.

Ну а до кучи, считают датские поли-
тологи, переход на работу в НАТО пе-
реизбранной на второй премьерский 
срок лишь в том году Фредериксен мо-
ментально поставит её хрупкое коали-
ционное правительство на грань кра-
ха. И захочет ли она подводить «своих» 
ради карьеры в Брюсселе — ещё вопрос.

Вторым потенциальным кандида-
том в преемники Йенса Столтенберга 
оказался нынешний министр обороны 
Великобритании Бен Уоллес — чело-
век, сочетающий в себе политический 
ум и харизму с давним опытом работы 
на высоком уровне в сфере обороны. 
Он, к слову, оказался единственным 
министром британского кабинета, кто 
смог сохранить одну и ту же должность 
при всех трёх последних премьер-ми-
нистрах подряд — во многом, как уве-
ряет европейская пресса, благодаря 
его популярности среди коллег и меж-
дународных партнёров.

Уоллес, в отличие от премьера Да-
нии, не стал лукавить и признал в кон-
це мая, что работа генсеком НАТО «ему 
бы понравилась».

Немаловажным аргументом в его 
пользу среди натовских чиновников 
стал тот факт, что под его началом Лон-
дон одним из первых среди союзников 
по НАТО предоставил Украине леталь-
ную помощь и оказал ей больше воен-
ной поддержки, чем любая другая стра-
на после США. Кроме того, британцы 
осуществили крупную программу 
модернизации обороны и уже взяли 
на себя обязательство превысить це-
левой показатель на оборонные расхо-
ды в 2% от ВВП.

— Бен пользуется большим уважени-
ем среди своих коллег по всему миру. 
Мы одна из немногих стран, которая 
участвует в каждой отдельной опера-
ции НАТО. В НАТО нас широко воспри-
нимают как идейного лидера. И я думаю, 
что, если бы вы спросили генсека НАТО, 
он согласился бы со всем, что я только 
что сказал, и мы всегда будем продол-
жать вносить весомый вклад и участво-
вать в НАТО, — заявил на прошлой не-
деле британский премьер Риши Сунак, 
комментируя возможность появления 
во главе альянса представителя Лондона.

При этом у главы британского пра-
вительства появилась отличная воз-
можность пролоббировать своего 
кандидата перед США лично: 8 июня 
Сунак провёл переговоры с Джо Бай-
деном в Белом доме, во время которых 
он в числе прочего замолвил и словеч-
ко за Уоллеса. 

Дело тонкое

Александр Марьясов

Экс-посол РФ в Тегеране

В последние дни в СМИ активно об-
суждается заявление главы ВМС 

Ирана контр-адмирала Шахрама Ира-
ни, который сообщил, что его страна, Са-
удовская Аравия и другие государства 
региона намерены сформировать ко-
алицию для обеспечения морской без-
опасности в северной акватории Индий-
ского океана.

В целом нормализация отношений 
между Исламской Республикой Иран 
и Королевством Саудовская Ара-
вия создаёт благоприятные условия 
для снятия напряжённости в регио-
не и разрешения конфликтных ситуа-
ций, стимулирует процессы экономи-
ческого развития ближневосточных 
стран и их интеграцию в глобальную 
и быстро меняющуюся мирохозяй-
ственную систему. Однако сохраняю-
щиеся религиозные и политические 
разногласия между ИРИ и Саудов-
ской Аравией могут быть использова-
ны США и Израилем, враждебно на-
строенными в отношении Ирана, для 
осложнения и даже срыва процес-
са потепления между двумя государ-
ствами.

В марте этого года Иран и Саудов-
ская Аравия объявили о восстановле-
нии дипломатических отношений, ко-
торые были разорваны в 2016-м после 
казни в Эр-Рияде видного шиитского 
проповедника Нимра аль-Нимра и по-
следующего штурма саудовского по-
сольства в Тегеране.

Обе страны, соперничающие за ли-
дерство в исламском мире и в регио-
не в частности, и до этого находились 

в напряжённых отношениях. Саудов-
ское королевство беспокоила актив-
ная деятельность сформированных 
и финансируемых Тегераном шиит-
ских группировок по продвижению 
иранских интересов в Ираке, Сирии, 
Ливане и особенно поддержка им йе-
менских хуситов в вооружённой борь-
бе с центральным правительством, 
на стороне которого выступали Са-
удовская Аравия и другие страны 
Персидского залива. Иран, в свою 
очередь, опасался тесных связей 
и серьёзной зависимости Эр-Рияда 
от США, экзистенционального про-
тивника иранского режима.

Начиная с 2021 года ряд араб-
ских стран, в первую очередь Оман 
и Ирак, предпринимал попытки выве-
сти иранцев и саудитов на нормали-
зацию отношений, правда, без особо-
го успеха.

Ситуация изменилась, когда к ми-
ротворческим усилиям подключился 
Китай, который становится важным 
торгово-экономическим и полити-
ческим партнёром Ирана, но так-
же заинтересован и в развитии бо-
лее тесных экономических связей 
с Саудовской Аравией — крупней-
шей нефтедобывающей страной мира. 
По замыслу Пекина, раздвигающе-
го горизонты своего международ-
ного влияния, его миротворческие 
усилия по снятию напряжённости 
в ирано-саудовских отношениях бу-
дут способствовать укреплению как 
экономических, так и геополитиче-
ских позиций КНР на Ближнем Восто-
ке, особенно в условиях ослабления 
здесь влияния США.

Предпосылки для активизации пе-
реговорного процесса между Теге-
раном и Эр-Риядом подготовили ви-
зит председателя КНР Си Цзиньпина 
в Саудовскую Аравию в декабре 2022-
го и поездку президента ИРИ Эбрахи-
ма Раиси в КНР в феврале этого года. 
Вслед за этим в Пекине при посредни-
честве китайской стороны начались 
переговоры между иранской и сау-
довской делегациями, которые за-
вершились в начале марта. Стороны 
договорились восстановить дипло-
матические отношения, возобновить 
действие Договора о безопасности 
от 2001 года и соглашения о сотрудни-

честве в области торговли, экономики, 
культуры, науки и техники от 1998-го.

По информации осведомлённых 
источников, стороны достигли важ-
ных договорённостей по вопросам 
обеспечения взаимной безопасности. 
В частности, Эр-Рияд обязался не под-
держивать деятельность организа-
ций и группировок, которые Тегеран 
считает террористическими, а так-
же не финансировать зарубежные 
СМИ, разжигающие протестные на-
строения в Иране. Тегеран согласился 
не допускать действий подконтроль-
ных ему группировок по дестабилиза-
ции обстановки в Саудовской Аравии. 
Стороны также договорились содей-
ствовать мирному разрешению кон-
фликтных ситуаций в регионе, вклю-
чая противостояние в Йемене.

Нормализация ирано-саудовских 
отношений, безусловно, оздоровит 
общую ситуацию на Ближнем Вос-
токе, и от неё выиграют обе сторо-
ны. Выполнение достигнутых догово-
рённостей поможет Ирану облегчить 
санкционное давление Запада и ос-
лабить международную изоляцию. 
Будет нанесён удар по американо-
израильским попыткам выстроить ан-
тииранской блок с участием арабских 
государств. Снизится вероятность во-
оружённого конфликта с Ираном.

В Саудовской Аравии будут соз-
даны благоприятные условия для ре-
ализации задуманного наследным 
принцем Мухаммедом бен Сальма-
ном масштабного амбициозного пла-
на социально-экономического разви-
тия королевства в рамках концепции 
«Vision 2030» с целью превращения ко-
ролевства в крупнейший региональ-
ный торгово-экономический, финан-
совый, логистический и культурный 
центр, органически вписывающий-
ся в меняющуюся глобальную хозяй-
ственную систему и формирующийся 
многополярный мир.

МНЕНИЕ

выпускниками создала краеведческий 
музей «Волоколамская земля», а также 
горнорабочий Эдуард Щербина, более 
25 лет работающий в Забайкалье на од-
ном из крупнейших уранодобывающих 
предприятий в мире — в Приаргунском 
производственном объединении.

Награждённые отмечали: достичь 
своих поставленных целей всегда по-
могает слаженная командная работа.

— Это моя звёздочка, но в ней вклад со-
тен людей. Я благодарю всех — за эти дни 
я получила много поздравлений, и в них 
во всех звучат слова о торжестве спра-
ведливости, — сказала Татьяна Бабурова.

�� МЕСТО В КОСМОСЕ

В этот день в Георгиевском зале собра-
лись и лауреаты Государственных пре-
мий в области науки и технологий, ли-

тературы и искусства, за выдающиеся 
достижения в гуманитарной, право-
защитной и благотворительной дея-
тельности за 2022 год. В число награж-
дённых вошли представители НИЦ 
«Курчатовский институт».

— Исследователи из Курчатовского 
института Михаил Дмитриевич Ско-
рохватов и Владимир Иванович Ко-
пейкин в течение полувека изучают 
физику нейтрино, так называемой ча-
стицы-призрака. За это время они за-
метно продвинулись в глубину микро-
мира, разработали новые технологии, 
которые широко востребованы для 
обеспечения безопасности атомных 
реакторов, а также режимов гарантий 
нераспространения ядерных материа-
лов, — сказал Владимир Путин.

По словам президента, в перспек-
тиве на базе экспериментальных ней-
тринных исследований ожидает-
ся появление технологий получения 
ультрачистых материалов. Они край-
не важны для электронной промыш-
ленности и многих других отраслей, 
добавил глава государства.

Академик Дмитрий Пушкарь, в свою 
очередь, выразил благодарность оте-
чественным врачам, которые внедряют 
разработанные его коллективом тех-
нологии в лечение онкологических за-
болеваний. Он напомнил, что 2023 год 
указом президента объявлен в РФ Го-
дом наставника и педагога.

— Наставничество в медицине игра-
ет колоссальную роль. И сегодня мне 
хочется с этой трибуны сказать, что 
наши учителя сохранили специаль-
ность, — заявил он.

Медицина на сегодняшний день — 
сосредоточение высоких технологий 
из физики, химии, биологии и многих 
других наук, добавил директор ГБУЗ 
«Московский клинический научно-
практический центр им. А.С. Логинова 
ДЗМ» Игорь Хатьков. При этом, по его 
словам, медицинские команды не толь-
ко развивают науку внутри страны, 
но и представляют Россию на между-
народном уровне.

— Совершенно точно получение пре-
мии наполняет нас чувством даль-
нейшей ответственности, чтобы идти 
дальше по этому пути со своими кол-
лективами, — сказал он.

На церемонии также присутство-
вали представители СМИ и деяте-
ли искусства, включая гендиректора 
«Первого канала» Константина Эрн-
ста и актрису Юлию Пересильд. Соз-
данный ими «Вызов» — первый фильм, 

снятый в космосе, — президент назвал 
прорывом в мировом кино.

— Наши герои получают вызов 
из космоса. Нашей стране история 
бросила вызов, и мы этот вызов при-
няли, поэтому мне кажется, что девиз 
нашего фильма звучит очень актуаль-
но, он звучит как «прими вызов — по-
чувствуй силу». Когда мы придумы-
вали этот проект, одним из мотивов 
было воссоздание романтической ге-
роической ауры космических исследо-
ваний, потому что в прежние времена 
она была, а потом развеялась, — сказал 
гендиректор «Первого канала».

Душой кинокартины, по словам 
главы государства, стала именно ис-
полнившая главную роль Юлия Пе-
ресильд — её героиня доказала, что 
женщина может преодолеть самые 
трудные испытания. Сама же актри-
са заявила, что не хотела бы спорить 
с великим учёным Сергеем Королёвым 
о том, что космос только для мужчин.

— Но всё-таки скажу, что женщины 
по природе своей просто созданы для 
космоса. Я это проверила, — сказала 
Юлия Пересильд, добавив, что пере-
дала материальную часть полученной 
госпремии благотворительному фон-
ду «Галчонок».

Присутствующие поднимали перед 
президентом и конкретные проблемы, 
которые требуют реакции со стороны 
властей. Так, к примеру, лауреат Госу-
дарственной премии за выдающиеся 
достижения в области благотвори-
тельной деятельности Юлия Зимова 
сообщила президенту о необходимо-
сти помочь детям Донбасса с посто-
янной реабилитацией. Очень много 
ребят на прифронтовых территориях 
пережили эвакуацию под обстрелами 
и гибель близких. По её словам, сейчас 
в России не хватает специализирован-
ных психологов, которые готовы рабо-
тать именно с этой категорией малень-
ких пациентов.

В этот же день Владимир Путин 
по случаю Дня России получил массу 
поздравлений от коллег. В частности, 
поздравительное послание направил 
президент Армении Ваагн Хачатурян. 
Он отметил: армяно-российские отно-
шения, основанные на многовековой 
дружбе двух народов, сегодня уверен-
но развиваются в духе союзническо-
го взаимодействия. Глава Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев в своей теле-
грамме выразил уверенность в укре-
плении сотрудничества в интересах 
двух стран.
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Программное проявление
A В отрасли и профильных гос-

органах есть консенсус по по-
воду того, что медиаиндустрия работа-
ет стабильно, нет никаких предпосылок 
для ограничения защиты исключитель-
ных прав иностранных правооблада-
телей кино, музыки или книг, сказал 
«Известиям» гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео», член экспертного со-
вета Фонда кино Алексей Бырдин.

«Известия» направили запрос в Мин-
промторг и Минкультуры.

— Российским компаниям дадут пра-
во использовать интеллектуальную 
собственность без согласия правооб-
ладателей, но с выплатой им компен-
сации. Теоретически под это правило 
могут попасть программное обеспече-
ние, музыка, кино, книги, изобретения, 
товарные знаки, знаки обслуживания 
и другое, — пояснил «Известиям» глава 
ОПИ Олег Павлов.

Из-за санкций российские потреби-
тели и бизнес столкнулись с многочис-
ленными сложностями — сократился 
репертуар кинотеатров, стриминго-
вых сервисов и так далее, напомнил Олег 
Павлов. А планируемые изменения ми-
нимизируют ущерб от санкций, уверен 
он. При этом платное использование за-
рубежной интеллектуальной собствен-
ности поможет сохранить легальный ры-
нок и защитит интересы отечественных 
правообладателей, заметил эксперт.

Подобная схема сейчас существует 
лишь в Белоруссии, а там она была при-
нята меньше года назад, так что её мож-
но считать уникальной, заметил па-
тентный поверенный, управляющий 
партнёр компании «Зуйков и партнё-
ры» Сергей Зуйков.

— Такую инициативу обсуждали 
несколько раз, у неё много противни-
ков — производители ПО говорят, что 
могут заменить иностранное, прокат-
чики фильмов против такой инициати-
вы, она не даёт компании эксклюзивных 
прав и так далее. Но для потребителей 
это, безусловно, хорошо, — заметил он.

Международные соглашения, в соот-
ветствие с которыми приведено россий-

ское законодательство в части лицен-
зирования и предоставления правовой 
охраны результатам интеллектуальной 
деятельности, предусматривают при-
нудительное лицензирование, сказал 
«Известиям» управляющий партнёр 
юридической компании Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин.

— Но в исключительных случаях, на-
пример если речь идёт о монополии, 
рисках злоупотребления правообла-
дателем своим положением и так далее, 
ограничение его законных интересов 
возможно в судебном порядке, — заме-
тил он. — Но сейчас, когда трансгранич-
ные переводы ограничены и действуют 
санкции, забрать средства со специаль-
ных счетов будет непросто, даже при же-
лании.

Хотя альтернативных способов, ко-
торые учли бы интересы правообла-
дателей, по сути, нет, заметил эксперт. 
Он добавил: единственным вариантом 
может быть только использование ре-
зультатов интеллектуальной деятель-
ности вообще без какой бы то ни было 
лицензии: проще говоря, пиратство.

Государство осознаёт риски, свя-
занные с работой ПО на объектах 
критически важной инфраструкту-
ры, его нельзя заместить одномомент-
но — принудительное лицензирование 
до какого-то момента уместно, счита-
ет президент ассоциации «Руссофт» Ва-
лентин Макаров. Но постоянное исполь-
зование такого ПО не даёт развиваться 
российским разработчикам и не позво-
ляет внедрять их продукты, отметил он.

— Зарубежные поставщики нарушили 
контрактные обязательства, мы вправе 
применить аналогичный ответ. Не надо 
нарушать наши права, мы не будем на-
рушать ваши, — заметил эксперт.

По мнению Валентина Макарова, 
правообладателям из недружествен-
ных стран не будут сразу выплачивать 
лицензионные отчисления. Они нару-
шили свои обязательства по контрак-
там, что вынуждает искать им замену 
и осуществлять поддержку существу-
ющих решений, подчеркнул он.

Золотые дали
Избыток авиарейсов в Турцию не снизил цены на билеты

Анастасия Платонова

Количество рейсов между Росси-
ей и Турцией выросло в полтора 

раза по сравнению с прошлым годом, 
но цены на авиабилеты почти не сни-
зились, выяснили «Известия». Слетать 
в июле-августе в оба конца даже на ло-
укостерах будет стоить свыше 40 тыс. 
рублей с человека. Заметно вырос-
ли и цены на отели, что стало одной 
из причин временного обвала спроса 
на туры в Турцию, рассказали «Извес-
тиям» в Альянсе турагентств. По срав-
нению с прошлым годом отдых по-
дорожал на 30% и обходится паре 
туристов уже в 220 тыс. рублей, со-
общили в Российском союзе турин-
дустрии.

�� РЕЙСОВ МНОГО,  
ТОЛКУ МАЛО

Если год назад рейсов из России 
в Турцию было недостаточно, то этим 
летом ситуация радикально изме-
нилась — их не только достаточно, 
но даже слишком много, рассказали 
«Известиям» представители россий-
ской туриндустрии.

— Вылетов стало больше в полто-
ра раза — вместо 750 сейчас их еже-
недельно до 1,2 тыс. Перевозку прак-
тически на паритетной основе 
осуществляют 12 российских авиа-
компаний и пять турецких из 22 го-
родов нашей страны, — рассказал 
«Известиям» вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Дмитрий 
Горин.

Кроме того, по его словам, вскоре 
на рынок может выйти ещё один ту-
рецкий перевозчик.

Нынешнее количество рейсов пол-
ностью удовлетворяет потребности 
туристов, подчеркнул эксперт. Поэ-
тому туроператоры и авиакомпании 
даже сокращают количество выле-
тов, меняя самолёты на менее вме-
стительные, заметил Дмитрий Горин.

Тем не менее авиабилеты в Тур-
цию обходятся дорого. Отправить-
ся из Москвы в Анталью и обратно 
с багажом в середине июля можно 
минимум за 41–42 тыс. рублей, сле-
дует из данных сервисов по поиску 

авиабилетов. Во столько обойдут-
ся рейсы авиакомпаний «Аэрофлот», 
S7 и, как ни парадоксально, лоуко-
стера «Победа». Цены на авиабиле-
ты турецких авиакомпаний старту-
ют от 48 тыс. рублей.

Ещё дороже обойдётся вылет в ав-
густе — минимум в 45 тыс., если лететь 
не лоукостером. Незначительно сэ-
кономить можно, если выбрать рейс 
из Сочи: до Антальи и обратно самые 
дешёвые билеты обойдутся в 35 тыс. 
рублей, а лететь всего два часа. Для 
сравнения: полёт из Москвы в Мур-
манск и обратно продолжительно-
стью 2,5 часа стоит около 16 тыс.

Год назад в августе билеты в Тур-
цию без багажа могли стоить 50–
60 тыс. рублей, напомнил Дмитрий 
Горин.

— Сейчас цены, конечно, пониже. 
Не стоит забывать, что подорожало 
авиационное топливо и резко снизил-
ся курс рубля по отношению к евро — 
с 64 почти до 90 рублей, — объяснил 
он высокую стоимость авиабилетов.

По этим же причинам стоимость 
рейсов из России за границу выше, 
чем цена аналогичного по продолжи-
тельности перелёта внутри страны: 
заправка топливом самолёта в Тур-
ции оплачивается в евро.

Сэкономить на перелёте мож-
но, если выбрать рейс в июне, по-
советовал эксперт. В одну сторо-
ну из Москвы в Анталью без багажа 
можно добраться за 14 тыс. рублей. 
А полёт туда-обратно с багажом вый-
дет минимум в 34 тыс. — на 20% де-
шевле, чем в разгар сезона в июле-
августе.

�� ОТДЫХ ПОДОРОЖАЛ  
НА ТРЕТЬ

Однако самих туристов это никак 
не утешает.

— Я отлично помню, как зимой 
2020 года летала из Москвы в Анталью 
туда-обратно на «Победе» за 6 тыс. 
рублей. Затем в августе 2021-го в Бо-
друм за 14 тыс. Я понимаю, что с тех 
пор ситуация изменилась, но нынеш-
ние цены в три-четыре раза выше 
за ту же самую услугу — это шок, — 
рассказала «Известиям» туристка 
Ангелина.

С другой стороны, аналогичный 
Турции отдых на лето найти сложно, 
добавила девушка.

— Из доступных по цене направле-
ний сейчас ОАЭ и Таиланд, но в обеих 
этих странах сейчас не сезон: в Эми-
ратах жарко, в Азии дожди. Мы мог-

ли бы рассмотреть Египет, но испуга-
лись истории с акулой. Теоретически 
остаётся отдых в России — но в Сочи 
нам не нравится из-за числа тури-
стов и соотношения цена–каче-
ство, а в другие регионы у моря надо 
ехать поездом, терять на этом не-
сколько дней отпуска, — поделилась 
она.

Средний чек за отдых в Турции 
сейчас составляет 220 тыс. рублей 
на неделю на двоих. Это на 30% боль-
ше, чем годом ранее, когда он был 
на уровне 170 тыс., рассказала «Извес-
тиям» исполнительный директор 
Альянса туристических агентств 
(АТА) Наталья Осипова.

По данным туристического сер-
виса «Слетать.ру», дороже всего рос-
сийским туристам обходится отдых 
в Белеке — в 320 тыс. рублей. Следом 
в порядке снижения среднего чека 
идут Фетхие, Кушадасы, Анталья, 
Сиде, Бодрум и Кемер.

Высокие затраты на отдых связа-
ны с тем, что более 80% российских 
туристов выбирают в Турции четы-
рёх- и пятизвёздочные отели с пита-
нием по системе «всё включено», объ-
яснили «Известиям» представители 
туриндустрии.

Подорожание отдыха в Турции 
связано и с тем, что отельеры подня-
ли цены из-за рекордной инфляции 
в стране, заметил Дмитрий Горин. Вы-
росли стоимость продуктов, затраты 
на персонал.

Из-за подорожания отелей и авиа-
билетов в Турцию, а также опасений 
в связи с президентскими выборами 
(туристы боялись возможных беспо-
рядков) спрос на туры весной замет-
но проседал, рассказали в АТА.

— Месяц-два длилось затишье, глу-
бины продаж не было. Честно гово-
ря, на моей памяти выборы в стра-
не впервые оказали столь заметное 
влияние на спрос, — отметила Ната-
лья Осипова.

Сейчас продажи путешествий 
в Турцию, по её словам, идут актив-
но. Подорожание отдыха российские 
туристы пытаются компенсировать 
снижением длительности прожива-
ния и путём выбора отелей более низ-
кого класса.

Экономика и бизнес

Дым вверх дном
На вейпы предложили ввести таможенную пошлину 13%

Милана Гаджиева, Елена Балаян, 
Евгения Перцева

Счётная палата считает целесообраз-
ным обложить таможенной пошли-

ной в размере 13% устройства для на-
гревания табака и вейпы — по аналогии 
с курительными трубками и кальянами. 
Об этом говорится в заключении ауди-
торов по итогам проверки Федеральной 
таможенной службы (есть у «Известий»). 
В «Общественной потребительской ини-
циативе» считают это предложение ра-
циональным: удорожание изделия сде-
лает его менее общедоступным. Однако 
в этом случае может произойти и всплеск 
контрафактных вейпов и айкосов, пре-
дупреждают отраслевые эксперты.

Счётная палата (СП) обратила вни-
мание на разницу ставок для ввозных 
таможенных пошлин на электронные 
сигареты и другие приборы для куре-
ния. Так, например, для кальянов уста-
новлен сбор в размере 13%, а для вейпов 
и айкосов — 0%. Аудиторы контрольного 
органа предлагают выровнять тарифное 
обложение для никотинсодержащей 
продукции, повысив нулевую ставку 
до уровня не менее 13%. В результате 
дополнительные поступления в казну 
могут составить 4,5 млрд рублей в год. 
Об этом говорится в отчёте СП по ре-
зультатам проверки исполнения бюд-
жета Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) за 2022-й (есть у «Известий»).

Полученные средства от увеличе-
ния ввозной таможенной пошлины 
на электронные сигареты могут рас-
сматриваться как резерв пополнения 
доходов федерального бюджета, отме-
чается в документе. По прогнозам Мин-
фина, дефицит казны в 2023-м составит 
2,9 трлн (2% ВВП).

С марта этого года ставки акцизов 
на жидкости для вейпов и нагреваемый 
табак повысились на 11% (до 31 декаб-
ря 2023-го будет применяться ставка 
20 рублей за 1 мл). Соответствующий 
закон подписал президент РФ Влади-
мир Путин.

Между тем во время проверки Счёт-
ная палата выявила и ряд недостатков 
при исполнении бюджета ФТС. Так, СП 
указала на нарушения в отчётности 
на сумму 3,1 млрд рублей. Кроме того, 
зафиксированы ошибки на 13,9 млн при 
осуществлении таможенного оформ-
ления и контроля товаров, влияющие 
на полноту взимания платежей в бюд-
жет. В части исполнения расходов так-
же выявлены нарушения в сфере заку-
пок. Так, по одному из госконтрактов 
были приняты работы, не соответству-
ющие требованиям, по двум — установ-
лены признаки завышения цены.

При этом, согласно отчёту, доходы 
ФТС в прошлом году составили 6,2 трлн, 
или 99,9% от прогноза. По сравнению 
с 2021-м уровень поступлений снизил-
ся на 13%.

— Отклонение уровня доходов от пла-
на обусловлено уменьшением объёмов 
налогооблагаемого импорта из стран 
дальнего зарубежья, а также снижени-
ем среднего курса доллара США отно-
сительно прогнозируемого значения, — 
пояснил на коллегии Счётной палаты 
аудитор Андрей Батуркин.

«Известия» направили запрос в ФТС 
с просьбой прокомментировать выво-
ды аудиторов Счётной палаты.

Никотиновая индустрия, подталки-
вая на путь зависимости очередное по-
коление молодых людей и благодаря 
этому обеспечивая себе непрерывный 
поток доходов, в то же время наносит не-
соизмеримый ущерб государственной 
системе здравоохранения, заявил глава 
«Общественной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов. Эксперт уверен: 
экономические преимущества от сни-
жения заболеваемости и смертности 
от болезней, ассоциированных с потре-
блением никотинсодержащей продук-
ции, существенно превосходят любые 
потенциальные налоговые и подобные 
поступления в госбюджет.

В ОПИ считают: повышение тамо-
женной пошлины и как следствие цен 
на вейпы вполне соответствует миро-
вой практике борьбы с курением табака 
и потреблением никотина. Дороговиз-
на изделия, обусловленная высокой фи-
скальной нагрузкой, в большей степе-
ни отвечает общественным интересам 
и рациональна, чем дешевизна и обще-
доступность, подчеркнул Олег Павлов.

 

A — В рамках него служба уже 
направила запросы произ-

водителям теплоизоляционных мате-
риалов. Полученные сведения будут 
проанализированы, в случае выяв-
ления нарушений антимонопольно-
го законодательства будут приняты 
меры, — сообщили в ФАС.

По словам Владимира Кошелева, 
строительные организации обрати-
ли внимание на то, что изготовители 
ввели ежемесячные квоты на заказ ка-
менной ваты.

— Такие ограничения устанавли-
ваются производителями в односто-
роннем порядке на один месяц без со-
гласования объёмов с заказчиками. 
Безусловно, дефицит неминуемо при-

водит к увеличению стоимости това-
ра, — сказал депутат.

С начала 2023 года цены на изоляци-
онные материалы, в том числе на ка-
менную вату, действительно стали 
выше — отпускная цена каменной 
ваты «Технониколь» выросла на 4,5%, 
сказал «Известиям» руководитель на-
правления «Минеральная изоляция» 
этой компании Василий Ткачёв. При 
этом стоимость каменной ваты в кон-
це мая 2023-го была на 10% ниже, чем 
в аналогичном периоде 2022 года, до-
бавил он.

Он выделил две основные причи-
ны роста цены. Это увеличение логи-
стической составляющей и резкий 
рост цен на синтетические смолы (бо-

лее чем на 30%), которые используются 
при производстве каменной ваты и яв-
ляются одним из ключевых сырьевых 
компонентов, отметил Василий Ткачёв.

В Минстрое сообщили «Извес-
тиям» о росте цен с января по май 
2023  года на сталь арматурную  — 
на 26%, на стальные трубы — на 14%. 
Это, в частности, привело к увели-
чению стоимости стройки монолит-
ных жилых домов и инженерных се-
тей, сказали в ведомстве.

Динамика же цен на другие мате-
риалы, широко используемые в стро-
ительстве, в том числе минераловат-
ных матов, не превышает величину 
прогнозной инфляции, добавили в ми-
нистерстве.

В Минстрое напомнили, что ведом-
ством организован еженедельный 
мониторинг по 21 ценообразующему 
строительному ресурсу, наиболее ши-
роко используемому и в значительной 
степени влияющему на общую себе-
стоимость.

По словам управляющего партнё-
ра Nordhus Ольги Магилиной, во вто-
рой половине мая цены на многие 
стройматериалы ощутимо пошли 
вверх. Это коснулось песка, бетона, 
древесины, кирпича, оконного про-
филя, комплектующих для внутрен-
них инженерных коммуникаций дома. 
По одним стройматериалам рост цен 
за май 2023 года составил около 5%, 
а по другим, например по ряду пило-

Минеральный план
ФАС проверит обоснованность роста цен на стройматериалы
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В июле 2020 года в России запре-
тили курение вейпов и кальянов 
в общественных местах, а так-
же продажу электронных сига-
рет, вейпов и кальянов несовер-
шеннолетним. В январе 2021-го 
в антитабачный закон были 
внесены изменения — россия-
нам запретили покупать вейпы, 
кальяны и стики в интернете. 
Несмотря на это, несовершен-
нолетние могли приобретать 
жидкости для электронных си-
гарет, в которых содержалось 
менее 1 г никотина. В апреле 
2023 года Государственная дума 
приняла закон об ужесточении 
правил оборота вейпов. Соглас-
но поправкам, нельзя вовлекать 
в курение никотинсодержащей 
продукции несовершеннолет-
них, то есть выступать посред-
никами в покупке, а вейп даже 
без никотина можно курить 
лишь с 18 лет.

Справка «Известий»
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«В ближайшие три года рынок могут покинуть 50 банков»
A Кроме того, увеличение 

ВВП будет поддерживаться 
снижением нормы сбережений. Хотя 
обычно в нестабильной ситуации люди 
стараются экономить и не покупать 
лишнего, тормозя экономику, сейчас 
деньги государство направляет тем 
гражданам, которые получают более 
низкие заработные платы, поэтому бо-
лее активно тратят. Этот механизм до-
полнительно создаёт спрос на внутрен-
нюю продукцию.

Для целей структурной перестрой-
ки нужны деньги. В 2022 году бан-
ковский сектор и финансовые рынки 
предоставили экономике в форме кре-
дитов и облигаций дополнительно свы-
ше 10 трлн рублей. В этом году рост со-
ставит около 15 трлн.

Какие риски для развития экономики 
вы видите?

Мы видим практически нулевые 
риски роста безработицы. Достаточ-
но умеренно оцениваем риски инфля-
ции, мы ожидаем достижения ею уров-
ня 5,5% по итогам 2023 года. Она может 
снизиться до таргета в 4% уже в 2024-м, 
хотя более уверенно о достижении тар-
гета я бы сейчас сказал применитель-
но к 2025 году.

Новый риск, который не реализовы-
вался в последние годы, связан с воз-
можностями дефолтов отдельных пред-
приятий. В 2022-м государство активно 
поддерживало бизнес, и мы не ожидаем 
изменения политики. Но возможности 
бюджета небезграничны. Идёт струк-
турная перестройка экономики, и неко-
торые компании могут не найти своего 
места в новых реалиях. Дефолты могут 
произойти, например, в отдельных от-
раслях обрабатывающей промышлен-
ности и в отдельных видах жилищного 
строительства.

Как вы оцениваете риски банковского 
кризиса в США для мировой экономики 
и для российской?

Можно сказать точно: эти события, 
если они останутся в рамках банков-
ской системы США, никак не отраз-
ятся на российской экономике. После 
разрушения каналов международных 
финансовых операций, которое прои-
зошло в феврале 2022 года, мы как буд-
то переместились с берега открытого 
моря в закрытую бухту. Волны бьют-
ся о заграждение, а мы можем пла-
вать в рублёвом пространстве даже 
в шторм.

В США происходит абсолютно 
естественный процесс консолида-
ции банковского бизнеса, который 
идёт сейчас во всём мире, в том числе 
и в России. В Штатах количество бан-
ков гораздо больше, чем во многих 

других развитых финансовых систе-
мах — в той же Европе или Великобри-
тании. Слабость отдельных игроков 
небольшого размера состоит в том, 
что они специализируются на кон-
кретных видах активов или пассивов. 
Например, держат только госбумаги 
США. Если с ними что-то случилось — 
кредитная организация рушится. Бан-
ковское дело не терпит малых форм, 
оно будет стремиться к укрупнению 
как инструменту эффективности и за-
щите от рисков. На мой взгляд, пока 
признаков того, что проблемы отдель-
ных игроков приведут к глобальному 
кризису, нет.

Вы сказали, что консолидация сектора 
происходит и в нашей стране. По вашим 
оценкам, сколько банков может уйти 
с российского рынка в 2023 году и по ка-
ким причинам?

В ближайшие три года россий-
ский рынок могут покинуть 50 бан-
ков. Их можно разделить на несколь-
ко групп.

Первая — это иностранные. Ско-
рость ухода здесь во многом зави-
сит от административных решений 
и от взаимоотношений с регуляторами 
головных банков, а также от того, на-
сколько выгодно уходить. У нас, конеч-
но, нет перечня сделок, но мы ожидаем, 
что большинство иностранных банков 
выйдет из бизнеса в России в трёхлет-
ний период. Всего у нас в стране рабо-
тает свыше 50 кредитных организаций, 
контролируемых иностранным капи-
талом. Но капитал некоторых из них 
находится под контролем дружествен-
ных государств, в том числе Китая. 
Они, конечно, не будут закрываться.

Вторая группа — небольшие банки, 
которые принадлежат крупным ком-
паниям или предприятиям. Например, 
те, которые занимаются обслужива-
нием платёжного бизнеса. В нынеш-
них условиях становится понятно, 
что трансакционный бизнес не может 
быть единственным источником до-
ходов, нужно выходить на более при-

быльные рынки — в кредитование. При 
низком капитале это удастся не всем.

Третья группа — кредитные органи-
зации, которые находятся внутри более 
крупных групп. Их владельцы — госу-
дарство, частный бизнес — будут со-
кращать расходы. Потенциал консоли-
дации объективно гораздо больше тех 
нескольких игроков, которые вовлече-
ны в него в последнее время.

Ожидаете ли вы в том или ином виде 
ухода крупных иностранных игроков, 
таких как, например, Райффайзенбанк, 
ЮниКредит Банк, которые сейчас счи-
таются системно значимыми кредитны-
ми организациями?

На этом этапе мы видим сокраще-
ние их бизнеса. Что касается темпов 
дальнейших решений — увидим в те-
чение года, по какому пути пойдут вла-
дельцы и менеджеры. АКРА присваива-
ет рейтинги этим банкам, поэтому у нас 
есть ограничения по разглашению ин-
формации. Могу сказать, что в апре-
ле мы присвоили Райффайзенбанку 
самый высокий кредитный рейтинг — 
AAA. Если мы увидим, что эта креди-
тоспособность меняется, мы совершим 
очередное действие. Аналогично и в от-
ношении ЮниКредит Банка — при из-
менении оценок они будут своевремен-
но раскрыты пользователям.

В мае австрийский Райффайзенбанк за-
явил о закрытии корсчетов всем рос-
сийским банкам, кроме своей «дочки». 
Означает ли это скорое сворачивание 
его бизнеса в России?

Могу сказать, что такая политика 
в любом случае будет означать сокра-
щение доходов глобального Райффай-
зенбанка. Масштабно на устойчивости 
финансовых показателей эти действия 
вряд ли отразятся. Другое дело, что 
наши банки найдут другие варианты 
денежных переводов: через открытие 
коротношений в иных валютах — в Ка-
захстане, в Дубае в том же, в Китае, Ин-
дии. Конечно, издержки проведения 
платежей и управления деньгами вы-
растут.

Какую прибыль, по вашим оценкам, 
могут принести российские банки 
в 2023 году?

Я думаю, что банки идут к рекорд-
ной прибыли — порядка 2,5 трлн руб-
лей. Вероятно, цифра побьёт максимум 
2021 года — тогда было 2,3 трлн.

Банки активно наращивают кре-
дитный портфель — по итогам года 
он вырастет на 15% по сектору. Ипотеч-
ный портфель также может увеличить-
ся двузначными цифрами. При этом 
у игроков достаточное количество 
ликвидности. В конце прошлого года 

и начале нынешнего государство ак-
тивно проводило расходы — из-за чего, 
кстати, сложился дефицит бюджета. 
На этой ресурсной базе кредитные ор-
ганизации зарабатывают, в том числе 
развивая кредитование.

Кредитование также поддержит тот 
факт, что многие крупные заёмщики-
юрлица рефинансируют кредиты, по-
лученные ранее на Западе, в россий-
ских банках. Это заёмщики с высоким 
рейтингом — таким клиентам банки 
рады.

Сейчас активно продвигается ислам-
ский банкинг. На ваш взгляд, насколь-
ко это перспективная и востребованная 
история на российском рынке?

В стране, где около 15% населения 
имеет отношение к исламу, исламские 
финансы рано или поздно состоятся. 
Я считаю, что вначале стоит ожидать 
развития торговли и туризма со стра-
нами, жители которых исповедуют ис-
лам, а потом финансовые инструменты, 
включая депозиты, облигации. Напри-
мер, АКРА имеет методику рейтинго-
вания сукука (исламский эквивалент 
облигаций. — «Известия»), но реализо-
ванного спроса на продукт пока нет.

Я не исключаю, что в ближайшие 
три года пройдут штучные действия 
в рамках исламского банкинга. Могут 
появиться отдельные банки или отде-
ления крупных банков, ориентирован-
ные на клиентов в соответствующих 
регионах. Впрочем, я думаю, в приори-
тете модель исламского бизнеса уни-
версальных банков: по крайней мере 
на первом этапе не будет отдельных ис-
ламских банков, а обычные банки бу-
дут предлагать как традиционные про-
дукты, так и исламские.

По вашим оценкам, есть ли риски 
на рынке ипотеки в связи с продлени-
ем льготной программы?

Рынок ипотеки в России можно 
сравнить с локомотивом, который ра-
ботает на угле. Уголь — это льготная 
ипотека. Чем больше бросают в топку, 
тем быстрее паровоз едет. Но топливо 
при излишнем использовании может 
взорвать котёл.

Выгодоприобретатель этого про-
цесса — безусловно, экономика. Строй-
ка поддерживает занятость. Люди мо-
гут улучшить жилищные условия.

Экономика и бизнес

Знаковый актив

Кирилл Кулаков

Экономист

В России появился новый инструмент 
для инвестирования — цифровой 

финансовый актив, обеспеченный 
объектом недвижимости. Речь идёт 
о дебютной эмиссии одного из де-
велоперов, выпустившего цифровой 
квадратный метр. Одна единица этого 
цифрового финансового актива (ЦФА) 
оценена в 233 тыс. рублей. Пока эти 
ценные бумаги доступны только ква-
лифицированным инвесторам.

В чём суть этой идеи? Вариан-
тов для инвестирования у нас по-
прежнему немного. Наиболее по-
пулярными всегда были депозиты, 
валютные накопления и недви-
жимость. Валюта перестала быть 
привлекательной в связи с гео-
политическими рисками, а став-
ки по депозитам не всегда компен-
сируют инфляционные потери. 
Вложения в недвижимость по-
прежнему считаются наиболее вы-
годными. Почти треть приобрета-
емых на этапе котлована квартир 
покупается для дальнейшей пере-
продажи. Приобретение на этапе 
котлована имеет как среднесроч-
ный, так и долгосрочный эффект. 
До последнего времени разница 
между квадратным метром, при-
обретаемым на начальной стадии 
строительства и после сдачи объек-
та, составляла от 10 до 50%. Кроме 

того, в период финансовой неста-
бильности жильё традиционно до-
рожает. Так, за последние три года 
стоимость квадратного метра сто-
личной недвижимости возросла 
с 190 тыс. до 270 тыс. рублей.

Впрочем, этот вид инвестиций 
имеет ряд недостатков. Во-первых, 
цены даже на этапе котлована суще-
ственно выросли. И на фоне сниже-
ния спроса вряд ли можно удвоить 
средства. Во-вторых, такие вложе-
ния не дробятся: купить 1/3 квар-
тиры невозможно. Наконец, есть 
проблемы со сроками продажи. 
Квартира может долго не находить 
своего покупателя, а всё это время 
надо оплачивать ЖКУ.

Этих недостатков лишён циф-
ровой финансовый актив, обеспе-
ченный недвижимостью. Инвестор 
покупает несколько квадратных 

метров определённой столичной 
квартиры в определённом доме. По-
сле сдачи дома и продажи кварти-
ры девелопером инвестор получа-
ет причитающуюся ему стоимость 
квадратного метра. В конкрет-
ном случае с эмиссией средства бу-
дут выплачены 31 декабря 2025 года. 
С учётом того, что на этом этапе 
строительства квадратный метр об-

ходится инвестору в 233 тыс. рублей, 
а на первичном рынке в сданном 
доме он уже сегодня стоит порядка 
275 тыс., доходность подобных инве-
стиций подсчитать несложно. И это 
явно выше банковского депозита.

Кроме того, такие вложения мож-
но дробить — купить не целый ква-
дратный метр, а часть его. Это дела-
ет ЦФА привлекательным для более 
широкого круга инвесторов.

Впрочем, как любая инвести-
ция ЦФА, обеспеченный недвижи-
мостью, имеет свои риски. Решение 
о продаже принимает девелопер, 
а значит, повлиять на цену ново-
стройки и свой потенциальный до-
ход инвестор не может. Более того: 
эмитент вправе реализовать квар-
тиру по стоимости, которая может 
быть ниже на 15% от той, в которую 
квартира будет фактически оцене-
на независимым оценщиком. Кро-
ме этого в рамках такой инвестиции 
владелец ЦФА не имеет возможно-
сти подождать, пока квартира подо-
рожает, а до этого времени сдавать 
её. То есть, став инвестором, чело-
век не станет собственником жилья.

Определённые риски связаны 
с новизной самой практики выпуска 
ЦФА. Федеральный закон, регулиру-
ющий этот вид инвестиций, начал 
действовать менее двух лет назад, 
а практика в отношении активов, 
обеспеченных недвижимостью, во-
все не наработана.

Но в целом это знаковое собы-
тие. Девелоперы смогут привлечь 
инвестиции розничного рынка с не-
ограниченным числом участников. 
Инвесторы же, не планирующие по-
купать квартиру для собственных 
нужд, получают дополнительный 
инструмент для вложений свобод-
ных средств на среднесрочный пе-
риод.

Решение крупных игроков это-
го рынка эмитировать аналогичные 
бумаги свидетельствует о том, что 
у подобного ЦФА в России есть бу-
дущее.

МНЕНИЕ
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« ИНВЕСТОР ПОКУ-
ПАЕТ НЕСКОЛЬ-
КО КВАДРАТ-

НЫХ МЕТРОВ СТОЛИЧНОЙ 
КВАРТИРЫ В ОПРЕДЕЛЁН-
НОМ ДОМЕ. ПОСЛЕ ПРОДА-
ЖИ КВАРТИРЫ ДЕВЕЛОПЕ-
РОМ ИНВЕСТОР ПОЛУЧАЕТ 
ПРИЧИТАЮЩУЮСЯ ЕМУ 
СТОИМОСТЬ КВАДРАТНО-
ГО МЕТРА

Велик заём, да дорог

Дмитрий Землянский

Экономист

З а последние два года федеральные 
власти существенно расширили при-

менение бюджетных кредитов для раз-
вития регионов. Активно раскручива-
ются механизмы «инфраструктурного 
меню» по предоставлению субъектам 
сравнительно дешёвых и долгосрочных 
(до 15 лет) денег взаймы: бюджетные 
ссуды, облигации, средства Фонда раз-
вития территорий.

Первый из этих инструментов ока-
зался настолько востребованным, 
что в 2022 году лимит по нему был 
увеличен до триллиона рублей. Одно-
временно за последние годы несколь-
ко раз актуализировались и правила 
по реструктуризации ранее выдан-
ных бюджетных кредитов.

В 2023 году правительство также 
запустило механизм казначейских 
займов на развитие инфраструкту-
ры на 190 млрд рублей. Кредитных ин-
струментов поддержки становится 
так много, что органы власти на ме-
стах могут выбрать более подходя-
щие. Хотя на практике, естественно, 
все стремятся воспользоваться от-
крывающимся окном возможностей 
по максимуму и применить сразу все 
доступные инструменты.

Бюджетные кредиты становятся 
одним из немногих вариативных ме-
ханизмов, в рамках которых террито-
рии могут самостоятельно выбрать 

направления расходов. Такие займы 
оказываются особенно востребова-
ны ещё и потому, что они не учиты-
ваются при определении предель-
ных параметров долговой нагрузки. 
К слову, гибкость такого механизма 
была усилена в 2022 году, когда в ус-
ловиях санкций и роста цен регионам 
позволили пересматривать состав 
и содержание проектов, финансируе-
мых за счёт кредитных денег.

Тем не менее дешевизна подоб-
ных ресурсов в ряде случаев может 
оказаться иллюзорной. Напомним, 
эти средства — возвратные. Соответ-
ственно, проекты, на которые они на-
правлены, должны генерировать пря-
мые и косвенные эффекты в сумме 
хотя бы не меньшей, чем было затра-
чено бюджетных средств.

Однако более 85% общего объёма 
денег, одобренного регионам по та-
ким кредитам, направлено на раз-
витие инженерной, коммунальной, 
дорожной, социальной инфраструк-
туры — то есть отраслей, эффект 
от которых создаётся преимуще-
ственно в смежных секторах. При 
этом большая часть проектов оказа-
лась увязана с жилищным строитель-
ством, а не с развитием реального 
сектора экономики.

Как же формируются эффекты 
от жилищного строительства для 
консолидированных бюджетов ре-
гионов? Во-первых, за счёт нало-
га на прибыль, которую получат за-
стройщики при реализации жилья 
(эффект по этому налогу самый боль-
шой). Во-вторых, за счёт НДФЛ, кото-
рый застройщики уплатят в период 
строительства плюс небольшие сум-
мы налога на доходы, генерируемые 
бизнесом в новых жилых микрорай-
онах. В-третьих, эффекты формируют 
небольшие, но стабильные и долго-
срочные поступления от земельно-
имущественных сборов.

На другой чаше весов оказыва-
ются расходы регионов на обслу-
живание долга и эксплуатацию соз-
данных объектов инфраструктуры, 

субсидии на оплату коммунальных 
услуг отдельным категориям граж-
дан, которые будут жить в новых до-
мах, налоговые вычеты при покупке 
квартир, за ипотечные платежи. Ряд 
субъектов даёт ещё и дополнитель-
ные преимущества застройщикам: 
например, игроки строительного 
рынка начали становиться резиден-
тами ТОР, получают региональные 
налоговые льготы.

В результате баланс сходится да-
леко не всегда. И, что не менее важ-
но, самые масштабные эффекты гене-
рируются в первые два–четыре года 
(НДФЛ при строительстве, налог 
на прибыль), а отдавать кредит при-
дётся в течение 15 лет и, возможно, 
уже следующим региональным пра-
вительствам.

В текущей ситуации становится 
возможным резкое увеличение рас-
ходов регионов на обслуживание 
и возврат долга после 2025 года. Со-
храняются и риски невозврата бюд-
жетных вложений из-за причин, 
независящих от органов власти субъ-
екта, — изменения планов инвесторов, 
сроков строительства, доходов насе-
ления, а также удорожания стоимо-
сти возведения жилья.

Появляется новая задача — перей-
ти к более взвешенной политике при 
дальнейшем предоставлении бюд-
жетных кредитов регионам. А также 
сдвинуть приоритеты в пользу про-
ектов с существенными эффектами. 
Например, в пользу инфраструкту-
ры для реального сектора или проек-
тов в сфере туризма, вслед за которы-
ми будет создаваться значительное 
количество реальных рабочих мест 
(а значит, будет и платиться НДФЛ).

Кроме того, при предоставлении 
длинных кредитов из казны регионам 
важно учитывать и долгосрочные 
бюджетные прогнозы, которые у мно-
гих не обновлялись уже несколько 
лет и часто сформированы на срок 
меньше, чем длительность проек-
тов, реализуемых при использовании 
средств «инфраструктурного меню».

МНЕНИЕ
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материалов, превысил 20%, расска-
зала она.

По данным соучредителя VIRA 
Александра Савельева, бетонная смесь 
подорожала не менее чем на 10%, сто-
имость сопутствующих товаров — це-
мента, песка и щебня — также увели-
чилась уже в несколько раз, очередное 
повышение прогнозируется с середи-
ны июня.

— Впрочем, текущее увеличение сто-
имости каменной ваты — это скорее си-
юминутное обстоятельство, которое 
с большой долей вероятности будет 
скоротечным: реальных причин к су-
щественному росту цен по этому виду 
стройматериалов нет. Скорее это было 
вызвано небольшой нехваткой пред-

ложения, в связи с чем и увеличилась 
стоимость продукции, — сказал пре-
зидент ГК «Основа» Александр Ручьев.

Также он отметил, что в масшта-
бе года говорить о взрывном росте 
цен на этот вид продукции не прихо-
дится. Такой скачок никак не отразит-
ся на себестоимости строительства, 
считает он.

С точки зрения изменения цен 
на жильё ситуация вряд ли приведёт 
к его удорожанию, даже несуществен-
ному, а вот у застройщиков определён-
но вырастут издержки, считает член 
генсовета «Деловой России», руково-
дитель подкомитета по малоэтажно-
му строительству и ИЖС, владелец ГК 
«Удача» Владимир Прохоров.
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Валерия Мишина

У же более 7 тыс. человек эвакуированы 
из зоны затопления после разруше-

ния Каховской ГЭС, сообщали местные 
власти. Сотрудники благотворительно-
го фонда имени Елизаветы Глинки «Док-
тор Лиза» побывали в нескольких пун-
ктах временного размещения (ПВР) для 
местных жителей и в больницах соседних 
районов. Директор фонда Наталья Ави-
лова рассказала «Известиям», в чём сей-
час нуждаются люди в Херсонской об-
ласти, какая помощь необходима в ПВР, 
как ищут на затопленных территориях 
потерявшихся пожилых людей и почему 
не подготовленным к работе в опасных 
условиях волонтёрам не стоит пытаться 
действовать самостоятельно.

С какой целью вы поехали в район Ка-
ховской ГЭС?

Наш фонд уже больше года ведёт 
в Херсонской области гуманитарную 
работу — мы доставляем сюда медика-
менты и медоборудование. Нам хоро-
шо знакома эта территория. И в конце 
июня мы планировали доставить сюда 
груз для двух роддомов в Скадовском 
и Геническом районах: аппараты ИВЛ 
для новорождённых, инкубаторы, ре-
анимационное оборудование. Но ког-
да 6 июня произошло разрушение ГЭС, 
мы в тот же день решили срочно везти 
один из гумгрузов — он уже был собран, 
по дороге закупили три десятка тонн 
питьевой воды для пунктов временно-
го размещения и отправились в зону за-
топления, чтобы собрать информацию 
о том, что необходимо для помощи по-
страдавшим, для работы медиков.

Какая помощь нужна людям?
Для тех, кого эвакуировали, стан-

дартный набор для ЧС: вода, продук-
ты, постельное бельё, матрацы — всё, 
чтобы наладить временный быт в ПВР. 
Но на месте нам стало понятно, что воз-
никнет сложная эпидемиологическая 
ситуация, так как питьевая вода вся за-
грязнена. На затопленных территориях 
находились скотомогильники, кладби-
ща, есть свежие захоронения, канализа-
ция, туалеты — сейчас всё это размыто, 
попало в родники и колодцы, понадо-
бится специальное оборудование для 
очистки воды. Но нас очень порадовала 
чёткая работа штабов по ликвидации 
ЧС, в том числе при и.о. губернатора Хер-
сонской области, мы виделись и с пред-
ставителями местного минздрава — все 

службы работают на предотвращение 
распространения инфекций, стартова-
ла прививочная кампания, идут рабо-
ты по обеспечению водоснабжения че-
рез скважины. Сейчас с медикаментами 
на территории проблем нет, люди обе-
спечены. Наш фонд будет помогать ме-
дикам с доставкой сорбентов, кишечных 
антисептиков, антибиотиков, если эпи-
добстановка будет ухудшаться.

Что вы увидели в пунктах размещения?
С местами для ночлега пока проб-

лем нет, больше 40 ПВР уже работает — 
в Скадовске, Геническе, Железном Пор-
ту на базе санаториев и гостиниц. Туда 
власти подвозят продукты, обустраива-
ют спальные места, мы видели несколь-
ко волонтёрских групп, которые привоз-
или еду, воду и средства гигиены, видели 
грузы от «Единой России» и Народного 

фронта. На месте нам говорили, что все 
вещи первой необходимости на несколь-
ко дней есть и к сбору гуманитарной по-
мощи каждый день присоединяются ты-
сячи неравнодушных людей.

В первые дни была сложность с со-
трудниками. Например, один из пун-
ктов, в котором мы были, принял толь-
ко в первые сутки более тысячи человек, 
а их всех надо накормить, и не один, а не-
сколько раз в день. Но люди, которых 
эвакуировали, помогают работникам 
в ПВР, помогают друг другу и еду при-
готовить, и столы убрать, и гуманитар-
ную помощь распределить.

С медицинской помощью как обстоит 
дело?

Каждый ПВР, в котором мы были, обе-
спечен дежурным медиком, медицин-

ская помощь пострадавшим оказыва-
ется, работает горячая линия минздрава 
области. На затопленных территориях 
в Алёшковском, Голопристанском, Ново-
каховском районах находятся районные 
больницы, поликлиники, там оператив-
но проведена эвакуация, всех пациен-
тов перевезли в больницы Геническо-
го и Скадовского районов. Кстати, там 
ещё сохранились постковидные отде-
ления, поэтому в ситуации с потенци-
альным распространением инфекций 
неплохая база имеется, её просто нуж-
но будет расширить, развернуть допол-
нительные койко-места, закупить запас 
препаратов.

В местах затопления вы были? Там до сих 
пор идёт эвакуация.

Да, мы были в затопленных дерев-
нях в Голопристанском районе. И там 
действительно продолжают находить-
ся люди, у нас было несколько машин, 
мы готовы были кого-то эвакуировать. 
Но в большинстве населённых пунктов, 
где мы были, эвакуация уже прошла, 
и о ней нам рассказали местные жите-
ли — мы говорили с ними и в деревнях, 
и в ПВР. Они говорят, что в тот день, ког-
да случилось разрушение, сотрудни-
ки МЧС на автобусах вывозили людей, 
стараясь сделать это как можно скорее, 
пока эти места ещё не были полностью 
затоплены, люди были предупреждены, 
у многих даже было время собрать с со-
бой самое необходимое. Но есть и те, кто 
до сих пор категорически отказывает-
ся эвакуироваться, кто боится оставить 
имущество.

Сама эвакуация проходит в сложней-
ших условиях, часть территорий была 
заминирована, есть опасность подрыва 
на мине. И обстрел территории не пре-
кращается, в день нашего приезда в Ге-
ническ город был обстрелян. Обстре-
ляли и пункт временного размещения 
в Железном Порту, в котором мы работа-
ли, в Збурьевке тоже был обстрел, но всё 
обошлось.

Были те, кто не успел сразу эвакуиро-
ваться?

Есть и забытые, и пропавшие люди. 
Связь на территории не работала — ни-
кому не позвонишь, на помощь не позо-
вёшь. Сотрудники МЧС и фельдшерские 
бригады продолжают выезжать в райо-
ны затопления, но и здесь есть пробле-
ма — они в этих местах впервые, могут 
не знать, где кто живёт, на домах часто 
нет номеров или их не видно под водой. 

Здесь нужна помощь местных жителей — 
тех, кто по крышам сможет понять, в ка-
ком из таких домов может находиться 
бабушка, которая жила одна и, вероят-
но, никто так и не помог ей вовремя уе-
хать. И местные жители часто отзыва-
ются на такую просьбу МЧС и готовы 
из ПВР отправиться на поиск своих од-
носельчан.

А в ПВР нам рассказывали, что быва-
ют, например, ситуации, когда взрослые 
дети, живущие в соседнем доме с пожи-
лыми родителями или в соседней дерев-
не, сами эвакуировались, а вот стариков 
оставляли. И уже приехав в ПВР, требо-
вали, чтобы сотрудники МЧС отправи-
лись за теми людьми, кого они, по сути, 
сами бросили.

Какие выводы вы сделали? Чем фонд бу-
дет помогать району?

Мы традиционно выбираем ту нишу, 
в которой мы специализируемся, — это 
медицина. И вместе с медиками сейчас 
будем готовиться к эпидемиологиче-
ским последствиям наводнения. Будем 
закупать необходимые медикаменты, 
и состав наших грузов будем сверять 
с оперативными штабами. Точно будем 
закупать сорбенты от отравлений, ан-
тибиотики, противорвотные препара-
ты, то есть всё то, что связано с кишеч-
ными инфекциями. 

Как вы передвигались по области? На-
сколько это сложно сейчас?

— Нашу гуманитарную поездку со-
провождали ребята из специального от-
ряда быстрого реагирования «Ахмат», 
и только благодаря им мы выбрались не-
вредимыми. Но, когда мы разговарива-
ли в ПВР с другими волонтёрскими груп-
пами, были жалобы, что не всех пускают 
в зону затопления. Сама я таких запре-
тов и ограничений не видела. Но я пони-
маю, если неподготовленных волонтё-
ров туда не пускают. Вопрос не только 
в том, чтобы помогать и спасать, а в соб-
ственной безопасности и профессио-
нализме. Одно дело, когда сотрудники 
МЧС принимают заявку на эвакуацию 
и едут полностью экипированными, 
подготовленными, другое — самотё-
ком туда ехать. А там не только обстре-
лы, но и, например, неразорвавшиеся 
мины, а лодки едут по мелководью. Так 
что я бы предостерегла смельчаков — 
пусть на поиски едут профессионалы, 
а волонтёрские группы могут сосредо-
точиться на помощь тем, кто уже эваку-
ирован в ПВР.

С большого БАДуна
Учёные создали новое средство от опьянения

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали био-
логически активную пищевую до-

бавку, которая поможет снизить эф-
фекты употребления алкогольных 
напитков. Она будет производиться 
в виде порошка, упакованного в саше. 
Препарат не имеет противопоказаний 
и побочных эффектов. Врачи-нарко-
логи отмечают: антипохмельные сред-
ства полезны, но не стоит их переоце-
нивать.

Учёные из Московского физико-
технического университета (МФТИ) 
разработали препарат, который позво-
ляет снять симптомы опьянения, со-
хранить трезвость мышления и оста-
ваться в тонусе во время вечеринки. 
Средство представляет собой био-
логически активную добавку к пище, 
не содержащую лекарств.

Разработка Физтеха улучшает ко-
ординацию, внимание, память и мыс-
лительные способности выпившего 
человека. По словам изобретателей, 
антиопьянин можно принимать до, по-
сле, а также во время употребления го-
рячительных напитков.

— Важно, что разработка снижает 
эффект опьянения именно в момент 
взаимодействия со спиртным. Многим 
людям это поможет «сохранить лицо» 
во время алкогольных мероприятий, — 
объяснил «Известиям» один из созда-
телей препарата, магистрант Физтех-

школы бизнеса высоких технологий 
МФТИ Илья Иващенко.

Учёные отметили: разработка бу-
дет эффективна также и для облегче-
ния похмельного синдрома (головная 
боль, усталость, раздражительность 
и другие последствия).

В основе изобретения — запатен-
тованное сочетание природных ами-
нокислот и сахаров. Состав учёные 
не разглашают в целях сохранения 
коммерческой тайны.

— Эти вещества участвуют в есте-
ственных обменных процессах орга-
низма. Добавка просто увеличивает 
их количество в теле человека. Поэ-
тому при её приёме не возникает по-
бочных эффектов, — рассказал Илья 
Иващенко.

Специалист пояснил, что действие 
препарата основано на улучшении ра-
боты соматической нервной системы — 
именно она отвечает за организацию 
движения частей тела. В результате 
у человека улучшается координация 
и приходят в норму функции воспри-
ятия и обработки информации.

При этом стоит иметь в виду, что 
средство не избавит от зависимости 
и других негативных симптомов, ко-
торые связаны с хроническим алко-
голизмом. Изобретатели также пред-
упредили: их разработку нельзя 
воспринимать как противоядие, ко-
торое позволит управлять транспорт-
ным средством в нетрезвом состоянии.

— Например, добавка будет полезна, 
когда нужно поддержать светскую бе-
седу с бокалом в руке и при этом дер-
жать себя под контролем и сохранять 
остроумие. Или для агентов по прода-
жам — при работе с клиентами в нефор-
мальной обстановке, — пояснил Илья 
Иващенко.

Доклинические испытания про-
изводили на животных. Лаборатор-
ным мышам вводили в кровь алкоголь 
и угощали препаратом. Соотношения 
действующих веществ были разные. 
На этом этапе учёные отработали оп-
тимальный состав и правильную ком-
позицию ингредиентов.

— У подопытных животных в 2,5 раза 
улучшилась фильтрация информации 
и в 3,2 раза увеличилось время удер-
жания на вращающемся стержне (тре-
нажёр для определения координации 
и выносливости животных. — «Извес-
тия»), — рассказал Илья Иващенко.

В дальнейшем препарат был сер-
тифицирован в качестве пищевого 
продукта и выдан на пробу группе до-
бровольцев. Выборка составила око-
ло 200 человек. По итогам тестирова-
ния учёные производили глубинное 
интервьюирование и анкетирование 
испытуемых.

Производить действующее веще-
ство разработчики предполагают 
в виде сыпучего быстрорастворимо-
го порошка, а упаковывать в саше (па-
кетики, в которые помещается ровно 

одна порция продукции). Для употре-
бления будет достаточно высыпать 
его содержимое в жидкость (напри-
мер, воду или чай), а затем выпить.

Стоимость одной пачки из десяти 
саше, как рассчитывают разработчи-
ки, составит порядка 300 рублей. Ос-
новным каналом продаж будет интер-
нет, а также бары и рестораны.

— Преимущество препарата за-
ключается в безопасности для чело-
веческого организма и его хорошей 
переносимости. Были проведены ис-
следования, которые подтвердили 
эффективность препарата. В частно-
сти, БАД защищает нервную систему 
и помогает быстрее восстанавливать 
функции головного мозга, — отметила 
медицинский директор группы компа-
ний «ХимРар» Елена Якубова.

По словам эксперта, другие добав-
ки для снижения похмельного синдро-
ма часто имеют противопоказания. 
Например, некоторые из них нельзя 
применять при гипертонии, недоста-
точности функций печени и других 
хронических заболеваниях.

Неравный бак
Автомобилисты пожаловались в кабмин  
на качество топлива

Валерий Воронов

А втомобилисты пожаловались 
в кабмин на качество топлива 

и недоливы на заправках. Обращение 
председателю правительства Миха-
илу Мишустину направил глава На-
ционального автомобильного союза 
(НАС) Антон Шапарин. Для исправле-
ния ситуации бизнес просит отменить 
мораторий на проверки АЗС, а также 
поручить Росстандарту совместно 
с Генпрокуратурой начать проводить 
их массово во всех регионах страны. 
В службе заявили: контрольные меро-
приятия проводят только в отношении 
высокорисковых объектов потенци-
ального причинения тяжёлого вреда 
жизни и здоровью.

В России участились нарушения 
на АЗС — речь идёт о продажах некаче-
ственного топлива и недоливах, а так-
же о росте количества нелегальных 
заправок, говорится в письме прези-
дента НАС Антона Шапарина предсе-
дателю правительства Михаилу Ми-
шустину. С документом от 5 июня 
ознакомились «Известия». В пресс-
службе кабмина подтвердили полу-
чение письма.

Чтобы исправить эту ситуацию, 
представители бизнеса просят от-
менить мораторий на проверки АЗС, 
а также поручить Росстандарту со-
вместно с Генпрокуратурой начать 
массовые проверки заправок во всех 
регионах страны.

В письме главы НАС указано: при-
чинами роста нарушений АЗС в Рос-
сии стали смягчение надзорной де-
ятельности госорганов и мораторий, 
наложенный правительством на про-
верки бизнеса. Весной 2020 года был 
введён запрет на проведение плано-
вых и внеплановых проверок субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства до 31 декабря. Меру 
разработали в качестве поддерж-
ки бизнеса на фоне пандемии. Позд-
нее мораторий продлевался — сейчас 
он действует до конца 2023-го.

Сегодня контрольно-надзорные 
мероприятия в отношении заправок 
проводятся лишь в отдельных регио-
нах по предписаниям Генпрокурату-
ры, сообщал в интервью «Известиям» 
глава Росстандарта Антон Шала-
ев. В этом году они проходили в Ка-
бардино-Балкарии, уточнял чинов-
ник. Наиболее частыми из нарушений 
глава агентства называл превышение 
массовой доли серы и температуры 
вспышки в открытом тигле.

— Сложившаяся ситуация приво-
дит к тому, что, по данным участни-
ков рынка и по обращениям автомо-
билистов в НАС, на заправках массово 
появляется топливо, не соответству-

ющее требованиям законодательства. 
Организовываются нелегальные за-
правки, мобильные заправочные ком-
плексы, реализующие разные виды 
моторного топлива без использова-
ния сертифицированного оборудо-
вания, с недоливом топлива, — указа-
но в письме НАС.

Ранее о росте количества нелегаль-
ных заправок в регионах России рас-
сказали «Известиям» представители 
Российского топливного союза (РТС). 
Теневые бизнесмены переоборуду-
ют под передвижные заправки газе-
ли и автобусы, открывают бензома-
ты на территориях улично-дорожной 
сети населённых пунктов, на частных 
земельных участках, продают некаче-
ственные бензин и сжиженный угле-
водородный газ. Взрывы на таких за-
правках становятся причиной угрозы 
жизни граждан, сегодня количество 
таких теневых объектов по всей стра-
не может превышать 1–1,5 тыс., отме-
чали представители отрасли.

В отдельных регионах теневых АЗС 
даже больше, чем легальных, — вла-
дельцы таких заправок имитиру-
ют названия и оформление брендов 
крупных вертикально интегриро-
ванных нефтяных компаний и вводят 
клиентов в заблуждение, особенно 
острая проблема в регионах СКФО, 
сообщали «Известиям» в НАС.

Количество жалоб от потребите-
лей действительно возросло — как 
на недолив, так и на качество топли-

ва, отметила «Известиям» юрист, экс-
перт Народного фронта Екатерина Со-
ловьёва.

— По ситуации с количеством нару-
шений мы откатываемся потихоньку 
к началу — середине нулевых, когда 
весь контрольно-надзорный инстру-
ментарий в стране только разрабаты-
вался и внедрялся. В регионах с наи-
большей численностью населения 
(например, Москва, Екатеринбург, Но-
восибирск), как правило, жалоб боль-
ше. Также у регионов, добывающих 
и имеющих развитую химическую 
промышленность (Самара, Оренбург), 
есть большая склонность к схемам ку-
старного производства и реализации 
топлива, — сказала она.

Чаще всего нарушения встреча-
ются в тех колонках, у которых ма-
ленький разлив, добавил «Извести-
ям» владелец компании «Механика» 
(занимается восстановлением двига-
телей), член правления Союза авто-
сервисов Дмитрий Даньшов.

Некачественное топливо приводит 
к износу и выходу из строя топливной 
аппаратуры (форсунки и цилиндры 
двигателей, поршни), добавил эксперт. 
Кроме того, нередко на заправки по-
ступает качественное топливо с НПЗ, 
однако при хранении в баки попада-
ют конденсат и иней, что снижает его 
качество, отметил Дмитрий Даньшов.

Чтобы исправить ситуацию, НАС 
предлагает отменить ограничения 
полномочий госорганов на провер-
ки бизнеса и начать их во всех реги-
онах страны.

В Минэнерго «Известиям» реко-
мендовали обратиться в Росстандарт. 
Там заявили, что в соответствии с дей-
ствующим мораторием проверки про-
водятся только в отношении высоко-
рисковых объектов потенциального 
причинения тяжёлого вреда жизни 
и здоровью.

«Известия» также направили за-
просы в нефтяные компании.

Иную оценку ситуации высказали 
представители топливного бизнеса. 
Президент Независимого топливного 
союза Павел Баженов сказал «Извес-
тиям»: на легальных АЗС не замече-
но роста количества нарушений, по-
следние годы заправки повышали 
качество услуг. А увеличилась доля 
именно теневых заправок, которые 
допускают все перечисленные нару-
шения, добавил он.

С т а ко й о це н ко й с о гл ас е н 
и зампред наблюдательного сове-
та ассоциации «Надёжный партнёр» 
(объединение производителей и про-
давцов энергоресурсов) Дмитрий Гу-
сев. Поэтому, по его словам, властям 
необходимо усилить меры по борь-
бе непосредственно с теневыми АЗС, 

не увеличивая нагрузок на добросо-
вестный бизнес в виде дополнитель-
ных проверок.

Усиление контроля и надзора при-
ведёт лишь к дополнительному вы-
кручиванию рук именно добросо-
вестному бизнесу, добавила член РТС, 
управляющий партнёр сети АЗС GP 
Vympel Екатерина Савкина.

— А те, кто был в тени, даже не по-
чувствуют отмены моратория. Реаль-
ных правовых механизмов наведения 
порядка в работе теневого бизнеса 
фактически нет. Об этом постоян-
но говорят в деловых сообществах. 
А именно этим вопросом стоило бы за-
няться, проводить оперативные рей-
ды, — отметила представитель биз-
неса.

Ситуацию на сером рынке никто 
не контролирует, он фактически жи-
вёт за рамками правового поля, под-
твердил вице-президент НП «Нефтя-
ной клуб Санкт-Петербурга» Дмитрий 
Королёв.

Как писали «Известия», правоохра-
нителям сложно поймать с поличным 
теневых заправщиков, так как они по-
стоянно перемещаются.

Чтобы организовать проверки 
на теневых АЗС, недостаточно уси-
лий какой-то одной контролирующей 
организации, необходимы комплекс-
ный подход, совместная, планомерная 
работа общественных организаций, 
органов власти регионов, заключил 
Дмитрий Королёв.
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Звезда афро-рэпа J Hus молчал три года — 
последняя его пластинка вышла ещё 
до пандемии. И с тех пор он не радовал 
поклонников. Но зато своё возвраще-
ние он решил сделать максимально за-

метным, выпустив дуэт с Дрейком. Трек 
войдёт в будущий лонгплей J Hus, и нам 
ещё только предстоит узнать, сработает 
ли стратегия артиста и покорит ли диск 
топы продаж. Но всё необходимое для 
успеха в «Who Told You» налицо: хариз-
матичный бит с афро-мотивами, привяз-
чивый простой мотив, который J Hus бес-
конечно повторяет, чтобы вы уж точно 
не забыли его, и эффектное соло Дрей-
ка. Без мелодичного рэпа главного кон-
курента Канье композиция была бы су-
ховатой и несколько однообразной, 
но участие канадца превращает пер-
спективную демку в жаркий хит. Арти-
сты поют и читают про то, что даже пло-
хие парни любят танцевать, и заражают 
своей беззаботностью слушателей.

Группа Slipknot внезапно выпустила ми-
ни-альбом, который, правда, больше 
похож на макси-сингл: из шести компо-
зиций три представляют собой разные 
версии опубликованной ещё в 2022 году 
песни «Adderall», ещё два номера — кро-
хотные инструменталки, выполняющие 
функции вступления и интерлюдии, 
и только одна композиция — «Hard To 

Be Here» — может с натяжкой считать-
ся полноценным новым высказыванием. 
С натяжкой — потому что в ней тоже нет 
голоса Тейлора Кори, только отдалён-
ный бэк-вокал, а электронный матери-
ал — фоново-медитативное повторение 
одних и тех же паттернов. Ну и излиш-
не говорить, что металом здесь (как 
и во всех остальных номерах релиза) 
даже не пахнет.

Потому-то куда интереснее два кли-
па, выпущенных группой одновремен-
но с пластинкой и снятых ударником 
Шоном «Клоуном» Крейеном, постоян-
ным режиссёром коллектива. Первый — 
«Memories (Adderall — Rough Demo)» — 
красивый, но весьма бессмысленный 
видео-арт из эффектов монтажной про-
граммы. Второй же — «Death March» — 
жутковатый сон с ростовыми куклами 
участников группы, у которых в конце 
взрываются головы.

Вокруг фигуры Дианы Арбениной в по-
следнее время было немало дискуссий, 
но певица поставила в них точку, заявив: 
«Никуда не уеду, я остаюсь в своей стра-
не с моим народом, с моей культурой» 
и выступив на церемонии вручения Нац-

премии интернет-контента, которую ор-
ганизовал Институт развития интернета. 
Более того, для этого события «Ночные 
снайперы» приберегли новую песню, ко-
торая лишь после концертной премьеры 
появилась на стримингах. И, надо при-
знать, получился образцовый пример ли-
рико-балладного творчества Арбени-
ной: среднетемповая рок-композиция 
с проникновенными стихами про лю-
бовь и выразительной запоминающей-
ся мелодией.

Можно сетовать, что в песне нет «вто-
рого дна», поэтические образы не осо-
бо оригинальные и никакой новой стра-
ницы в творчестве «Ночных снайперов» 
сингл не открывает. Но если прежнюю 
страницу ещё готовы читать, то почему 
бы и нет?

Самый популярный бойз-бенд в мире 
BTS в последнее время нечасто радует 
поклонников новыми песнями. После 
альбома «Be» 2020 года корейские пар-
ни публиковали лишь отдельные синглы, 
и то зачастую в коллаборации с другими 
артистами (как, например, «My Universe» 
совместно с Coldplay). Оно и понятно: 

участники группы сейчас сфокусиро-
ваны на построении своих сольных ка-
рьер. Однако десятилетие коллектива 
они проигнорировать всё-таки не мог-
ли. И песня «Take Two» сразу, в первый 
же день, взлетела на вершину глобаль-
ного чарта Spotify, а заодно возглавила 
национальные чарты iTunes в 92 странах.

С одной стороны, ничего удивитель-
ного: гении маркетинга знают, что надо 
немного заставить публику подождать — 
и тогда релиз вызовет особенно силь-
ный интерес. С другой же — в «Take Two» 
всё сделано так, как и любят фаны BTS 
по всему миру: это мелодичный пози-
тивный поп на английском с вкрапле-
ниями рэп-читки, правда, куда менее за-
поминающийся, чем «Dynamite», но зато 
обрамлённый полуакустическим гитар-
ным вступлением — чуть ли не с намё-
ком на «The Rain Song» Led Zeppelin.

Анастасия Киселёва

Н ынешнее время порождает в творче-
ских людях остроту восприятия и на-

водит на большие темы — поэтому у нас 
появятся шедевры в литературе, живо-
писи и музыке, уверен Юрий Башмет. На-
родный артист СССР пояснил, что, ког-
да наступает кульминация, уже всё ясно, 
а сегодня идёт крещендо, и это самый 
интересный этап. В преддверии старта 
своего образовательного курса на базе 
Академии творческих индустрий «Ме-
ганом» (16–23 июля) маэстро рассказал 
«Известиям» о плавильном котле талан-
тов, новых идеях и концертах на строй-
площадке.

Открывшаяся в Крыму Академия твор-
ческих индустрий «Меганом» стала клю-
чевой частью арт-кластера «Таврида». 
На нём вы уже бывали. С какими чув-
ствами вспоминаете эти визиты?

Бывать летом на «Тавриде» для меня 
уже хорошая многолетняя традиция. 
Здесь всегда царит атмосфера творче-
ства, поиска, каждый сантиметр бук-
вально насыщен искусством. Приез-
жают очень интересные творческие 
ребята, кто-то уже чего-то добился, 
кто-то ещё в поиске, но обязательно 
найдёт своё призвание.

Чего мы только не делали за эти годы! 
И концерт проводили на стройпло-
щадке, когда корпуса академии толь-
ко строились, и на берегу моря высту-
пали, и играли музыку совсем молодых 
композиторов.

Для меня «Таврида.АРТ» — всегда 
что-то новое: идеи, необычные исто-
рии, эксперименты. Академию, или, как 
мы её называем, Университет Тавриды, 
мы очень ждали и старались помогать 
всем, чем можем, воплощению в жизнь 
этого уникального замысла.

Академия завершила приём заявок 
на ваш курс. Вам и вашим помощникам 
предстоит отобрать участников и от-
крыть новую страницу в музыкальной 
истории арт-кластера. Какой, на ваш 
взгляд, она будет?

Уверен, что в этом году наша акаде-
мия пройдёт интересно и результатив-
но. Мы соберём традиционно оркестр 
«Таврида», но на смене будут ещё моло-
дые композиторы, дирижёры, звукоре-
жиссёры. «Таврида» — это такой сплав 
талантливых молодых ребят. И мне всег-
да интересно смотреть, как они начина-
ют общаться, разговаривать на профес-
сиональные темы, дружить, создавать 
что-то новое.

Один из дней курса будет посвящён твор-
честву Сергея Рахманинова, 150-летие 
со дня рождения которого отмечается 
в этом году. Как вы оцениваете музыку 

современных авторов в контексте того, 
что создали их великие предшествен-
ники?

Кто сейчас может из композиторов 
взять и сочинить Шестую симфонию 
Чайковского? Никто. А почему? Стыд-
но писать красивую мелодию, употреб-
лять банальную гармонию. А вот Пётр 
Ильич не стеснялся. Для многих лю-
дей Чайковский чрезмерен, «душа на-
распашку».

Но у Рахманинова это тоже есть 
в том же Втором фортепианном кон-
церте, во Второй симфонии. Там 
он не постеснялся и такого выдал «Чай-
ковского», что Петру Ильичу на небе-
сах, наверное, эта музыка стала очень 
близка.

Сейчас только начали отступать 
от стеснительности. Я не призываю 
всех возвращаться к песенности, ме-
лодичности, гармонии, но для меня это 
ценно. Мы многое прошли: знакомство 
с аутентичным исполнительством, не-
вероятные эксперименты. И сегодня, 
если вернуться к музыке, которая, ска-
жем просто, трогает душу, она всё рав-
но будет нести на себе печать экспери-
ментов. Как ни крути, это уже не будет 
банально. Я считаю, что в этом направ-
лении у нас огромная перспектива.

Она уже как-то реализуется?
Один из тех, кто находится на этом 

пути, Кузьма Бодров. Когда у нас с Серге-
ем Гармашем рождался спектакль 
«Кроткая», я думал, какую музыку 
можно сочинить в связи с этой истори-
ей, этим текстом. Кузьма пошёл путём 
красоты и любви. И он не боится экспе-
риментировать.

Или, например, музыка к спектак-
лю «Ибсен. Recycle» Валерия Воронова. 
Ну совсем неожиданный язык. Слушает-
ся с интересом, и это очень талантливо.

Вы проводите несколько музыкальных 
форумов по всей России. От Сочи до Ха-
баровска ждут фестивалей Башмета. 
В чём они перекликаются?

Города разные. Есть большие, есть 
поменьше. Но и в них проходят совсем 
не мелкие провинциальные фестивали, 
в каждом ощущается масштаб, и одно-
временно у каждого нашего фестиваля 
своё особенное лицо. Везде интересные 
программы, каждый концерт со своей 

задумкой — в этом фестивали перекли-
каются, безусловно.

Недавно завершился ваш юбилейный 
фестиваль в Ярославле. Какие измене-
ния за 15 лет его проведения вы бы от-
метили?

В Ярославле за 15 лет удалось сфо-
кусировать в одной точке множество 
интересных, премьерных, творчески 
содержательных художественных со-
бытий, и это замечательно. Такой свое-
образный допинг для музыкальной 
жизни города. Чего только мы не де-
лали за 15 лет там, сколько замеча-
тельных музыкантов и музыкальных 
коллективов приезжало и приезжает 
в Ярославль. Мировые звёзды, такие 

как сэр Джеймс Гэлвей, Тан Дун и мно-
гие другие, сыграли свои первые кон-
церты в России именно в Ярославле, 
на фестивале. Но не меньшее удо-
вольствие мне доставляет многолет-
нее сотрудничество с ярославскими 
музыкантами. Я радуюсь тому, как 
профессионально вырос местный хор 
«Ярославия». С тех пор как мы подклю-
чили его к нашим программам, у нас 
наладилось плодотворное сотрудни-
чество. Его руководитель Владимир 
Контарев даже назвал меня «крёст-
ным отцом». Это, конечно, нескромно, 
но я передаю его слова.

Фестивали Башмета по-прежнему сохра-
няют статус международных. Как вам это 
удаётся и все ли иностранные артисты 
принимают приглашения?

На приглашения положительно от-
кликаются практически все, но многие 
боятся возвращаться потом к себе до-
мой, боятся столкнуться с репрессия-
ми. К нам хотят приехать музыканты 
из разных стран, в том числе с Украи-
ны. Мы можем гарантировать им пол-
ную безопасность здесь, но не можем 
обеспечить её там.

Всё определяется тем, насколько 
человек готов рисковать, а готовность 
к риску у всех разная. И характеры раз-
ные, и мнения по поводу того, что сей-
час в мире происходит.

Фестиваль на то и существует, чтобы 
мы нашли общие положительные эмо-
ции, общую дорогу — в этом наша цель, 
и мы её достигаем. Я бы сказал, что это 
не просто успех, а достижение.

А как бы вы охарактеризовали запрет 
русской музыки за рубежом?

Это забавно. Тот же Бах у нас не за-
прещённый композитор, не понимаю, 
как можно его запретить. Разве что 
стать такими же мелкими, как те, кто 
запретил Чайковского. Чепуха всё это.

Георгий Свиридов говорил, что симфо-
низм себя исчерпал, а XXI век будет ве-
ком песни. Можно ли с ним согласиться?

Свиридов, может, и прав, но тогда 
мне, инструменталисту, придётся вы-
ступить против себя. То есть мне нужно 
приобрести голос и начать петь, забро-
сив инструментальную музыку. Но раз-
ве может она исчезнуть?

Классическая музыка изначаль-
но была элитарной. А народная песня 
была, есть и будет. Мы до сих пор слы-
шим её в великом исполнении Людми-
лы Зыкиной, например. Мелодия, гар-
мония — это есть и никуда не денется.

Поп-музыка в том виде, в котором она 
существует сегодня, имеет шанс сохра-
ниться?

Смотря чья. Есть талантливые вещи. 
Но только некоторые. Соотношение хо-
рошего и плохого во всех областях твор-
чества примерно одинаковое. Я вас сей-
час огорчу и скажу, что не все симфонии 
Моцарта гениальны, не все скрипки 
Страдивари хороши.

Как нынешняя геополитическая ситуа-
ция отразится на искусстве в целом?

Этапы истории можно сравнить 
с уровнями опасности вулкана. На тре-
тьем туристов на него не пускают, чет-
вёртый — уже извержение. Сейчас 
острое время, подобное третьему уров-
ню.

Оно порождает в творческих людях 
остроту восприятия, наводит на боль-
шие темы. Вся культура, всё, что каса-
ется души и разума в синтезе, сейчас 
переживает поворотный момент. Ког-
да наступает кульминация, уже всё ясно, 
а сегодня идёт крещендо, и это самый 
интересный этап.

Вы ждёте великих художественных свер-
шений?

Да. Мы стоим на пороге новой эры 
в искусстве. У нас появятся шедевры 
в литературе, живописи, музыке. Лю-
дям в наше время нужна духовная пища, 
любовь в космическом понимании.

Культура

« НА ПРИГЛАШЕНИЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОТКЛИКА-
ЮТСЯ ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ, НО МНОГИЕ БОЯТСЯ 
ВОЗВРАЩАТЬСЯ ПОТОМ К СЕБЕ ДОМОЙ, БОЯТСЯ 

СТОЛКНУТЬСЯ С РЕПРЕССИЯМИ. К НАМ ХОТЯТ ПРИЕХАТЬ МУ-
ЗЫКАНТЫ ИЗ РАЗНЫХ СТРАН, В ТОМ ЧИСЛЕ С УКРАИНЫ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров
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«НОЧНЫЕ СНАЙПЕРЫ» — «ОДИН»

J HUS FT. DRAKE — «WHO TOLD YOU»

SLIPKNOT — «ADDERALL»

BTS — «TAKE TWO»

ШОУ-БИЗНЕС

В «Октябре» прошла премьера рос-
сийского фантастического фильма 

«Сквозь время», снятого на английском 
языке. Кристина Асмус и Роман Евдо-
кимов, Иван Добронравов и Стася Ми-
лославская посетили «дискотеку 90-х» 
на премьере сериала «Райцентр». Поли-
на Гагарина и Баста выступили на финале 
Кубка России по футболу, а Валя Карна-
вал, Хабиб и The Limba — в парке Горько-
го. По ту сторону океана Бритни Спирс 
ответила на обвинения в употреблении 
запрещённых веществ. «Известия» рас-
сказывают о самом интересном из жиз-
ни знаменитостей на прошлой неделе.

�� ПРЕМЬЕРА ФИЛЬМА 
«СКВОЗЬ ВРЕМЯ»

Светская премьера фантастического 
экшена «Сквозь время» прошла в сто-
личном кинотеатре «Октябрь». Режис-
сёр картины Александр Богуславский 
вдохновлялся рассказом братьев Стру-
гацких «Забытый эксперимент». По сю-
жету его новой ленты во время испы-
таний сверхскоростного самолёта 
изобретатель Итан Блэйк и его брат 
Джейкоб совершают экстренную по-
садку на острове, которого нет на кар-
тах. Там они узнают о странном явле-
нии — тумане, в котором одновременно 
существуют и прошлое, и будущее.

— У нас очень убедительные, на мой 
взгляд, и классные декорации, которые 

нас погружали в этот фантастический 
мир. Мы практически не снимали на зе-
лёном фоне, — рассказал «Известиям» 
режиссёр Александр Богуславский. — 
Мы придумывали всё. Во-первых, 
эта несуществующая научная совет-
ская база, которая была разработана 
по множеству эскизов, референсов. 
Мы её кропотливо создавали — и экс-
терьер, и интерьер. Мы придумали, как 
будут выглядеть дроны будущего, тан-
ки будущего и так далее.

Снимали фильм на английском язы-
ке. Задумывался проект как междуна-
родный.

— Очень интересно было сниматься 
на английском языке. Я получал боль-
шое удовольствие, потому что я зани-

мался с педагогом моей дочери, — ска-
зал «Известиям» актёр Егор Бероев.

На премьерном показе были Виктор 
Добронравов, Соня Присс, Кирилл Зот-
кин и Мария Горбань, Рената Пиотров-
ски, Светлана Камынина, Аскар Илья-
сов, Никита Тарасов и другие.

В широкий прокат картина выйдет 
15 июня.

�� В СТИЛЕ 90-Х

Асмус в корсете и с цветком на шее, 
Добронравов в джинсовой рубашке 
и в панаме, Чеботарёв в блатной клас-
сике — в спортивках с туфлями. В Мо-
скве прошла премьера сериала «Рай-
центр» в стиле школьного выпускного 

с дресс-кодом «дискотека 90-х». В про-
странстве Quattro Space сделали не-
сколько тематических зон: классную 
доску с партами, танцпол с шариками, 
где музыкальное настроение задавал 
Александр Анатольевич, звезда «MTV 
Россия», и актовый зал, где гостям по-
казали первый эпизод сериала.

В райцентре Вармалей на двадцати-
летие окончания школы встречаются 
бывшие одноклассники. В этот момент 
со дна местного пруда достают автомо-
биль, пролежавший там все эти годы. 
Внутри — тело и метеорит. Расследова-
ние обостряет старые конфликты и за-
путывает и без того сложные отноше-
ния героев.

— Мне очень понравилась история. 
Когда мне дали сценарий, я понял, что 
она не похожа ни на что, что я до это-
го читал. Мне показалось интерес-
ным пуститься в это путешествие, 
особенно когда я увидел, какой под-
ход. Мы до съёмок всем «классом» со-
бирались и читали сценарий по ролям, 
это происходит нечасто. Это лишний 
раз мне показало, насколько это будет 
по-другому, — рассказал «Известиям» 
Иван Добронравов.

Премьеру посетили Карина Разу-
мовская, Стася Милославская, Екате-
рина Кабак, Валери Зоидова, Ксения 
Андриянова, Татьяна Струженкова, 
Алёна Бабенко, Софья Присс, Мила Ер-
шова, Тимур Родригез, Светлана Камы-

нина, Роман Евдокимов, Эльдар Кали-
мулин и другие.

Сериал будет доступен в онлайн-ки-
нотеатре «Иви» с 23 июня.

�� ГАГАРИНА И БАСТА  
НА ФИНАЛЕ КУБКА РОССИИ

11 июня на стадионе «Лужники» со-
стоялся финал FONBET Кубка Рос-
сии по футболу. На арене встретились 
«Краснодар» и ЦСКА. С трибун за игрой 
следили больше 50 тыс. зрителей. Сре-
ди них были и спортсмены (футболист 
Павел Погребняк), и герои светской 
хроники: Идрис Гитинаев, певец Олег 
Терновой, актриса Анна Цуканова-Котт, 
блогер Дарья Хаитметова и другие.

Болельщикам пришлось изряд-
но понервничать. Основное время за-
вершилось со счётом 1:1, и победите-
ля определила серия пенальти. В итоге 
армейцы обыграли «Краснодар» и ста-
ли обладателями Кубка России в вось-
мой раз.

Впрочем, запомнился этот день бо-
лельщикам не только спортивным про-
тивостоянием. Перед матчем на поле 
показали шоу, посвящённое столе-
тию московского спорта. Открыла игру 
Полина Гагарина, которая исполнила 
гимн России, а после награждения ко-
манды-победителя стадион раскачал 
Баста. Он исполнил песни «Моя игра» 
и «Сансара».

�� ФЕСТИВАЛЬ «БЛОГЕРЫ 
РОССИИ»

Молодые артисты выступили в День 
России в парке Горького на фестивале 
«Блогеры России». Свои хиты исполни-
ли Валя Карнавал, The Limba. Певец Ха-
биб порадовал публику не только пес-
нями из своего репертуара, но и спел 
«Тополиный пух» группы «Иванушки 
International». В программе праздни-
ка также были автограф-сессии, ма-
стер-классы по рисованию и плетению 
из бисера, квесты. В зоне «VK Клипов» 
гости могли выиграть мерч, снять ви-
део с роборукой и просто отдохнуть 
в лаунже. А кульминацией праздника 
стал флешмоб «Воздушная красота». 
В небо запустили конструкцию, уве-
шанную тысячами ленточек белого, си-
него и красного цветов.

В этот день фестиваль прошёл 
и в других городах России — в Петер-
бурге, Хабаровске, Волгограде и Уфе.

Валерия Чуб
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Народный артист СССР Юрий Башмет —  
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Актёр Виктор Добронравов сыграл главную роль в фильме «Сквозь время»
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Чёрная серия «Пантер»
«Вегас» приблизился к Кубку Стэнли

Дмитрий Гарин

Т ретий матч финальной серии Куб-
ка Стэнли принёс невероятный сю-

жет: «Флорида» отыгралась с 1:2, срав-
няла счёт и вытащила встречу. «Пантерз» 
сохранили интригу в финале, за что 
их можно только благодарить. Вряд ли 
кто-то хотел 4:0 в решающей битве. Прав-
да, четвёртый матч, прошедший 11 июня, 
вновь подтвердил, что «Вегас» — фаво-
рит Кубка Стэнли. Подопечные Брюса 
Кэссиди довольно уверенно выиграли 
на выезде и находятся в шаге от истори-
ческой победы. Пока «Флориде» не по-
могает даже магия Сергея Бобровского.

Не следовало ждать, что «Вегас» 
в одном темпе и на запредельной кон-
центрации проведёт весь финал Куб-
ка Стэнли. Третий матч 9 июня начался 
благоприятно для «Флориды». Шайба 
Брэндона Монтюра вытекала из незна-
чительного преимущества «Пантерз». 
Однако концовкой периода «Флорида» 
смазала хорошее начало и создала проб-
лемы самой себе. Необязательное уда-
ление в чужой зоне Энтони Дюклера 
привело к большинству «Голден Найтс» 
в формате 4х3. «Рыцари» воспользова-
лись подарком: настырный Марк Стоун 
по-царски сыграл на пятаке и перепра-
вил шайбу за ленточку. Первый пери-
од запомнился ещё и жёстким силовым 
приёмом против Мэттью Ткачука.

Лидер «Пантерз» даже отправился 
на обследование в раздевалку, но избе-
жал серьёзных проблем, вернувшись 
во втором периоде. Трибуны FLA Live 
Arena восторженно встретили возвра-
щение Мэттью на лёд, но выход лучшего 
бомбардира не помог «Флориде» преоб-
разиться. «Вегас» не стал раскачивать-
ся, как в первом отрезке, и проверял 
бдительность Бобровского опасными 
брос ками с разных позиций. К середи-
не периода команды обменялись по-
пытками в большинстве, и игра сбилась 
на встречный хоккей. Но «Пантерз» про-
должили заниматься вредительством 
и привозили глупые удаления.

Александр Барков на чужом пята-
ке зачем-то клюшкой проверил мыш-
цы спины Зака Уайтклауда, за что полу-
чил справедливые две минуты. «Вегасу» 
хватило 46 секунд, чтобы реализовать 
второе большинство в матче. Жонатан 
Маршессо забивает в каждой игре фина-
ла Кубка Стэнли и сладко мстит бывше-
му клубу за то, что «Пантерз» не защити-
ли канадца на драфте расширения-2017. 
Бобровскому пришлось отдуваться 
за парт нёров по полной программе. 
В конце второго периода привозом от-
метился Сэм Беннетт, подаривший шай-
бу Чендлеру Стивенсону на синей ли-
нии. Голкипер потушил пожар в обороне, 
отразил два броска канадца и сохранил 
минимальное отставание в счёте.

В третьем периоде «Вегас» оборо-
нялся всё так же плотно и минимизи-
ровал свободное пространство в зоне 
Хилла. «Голден Найтс» опережали хо-
зяев на нейтральных шайбах, а прямые 
броски издали не доставляли вратарю 
проблем.

Факт, описывающий безнадёж-
ность «Пантерз»: получив большинство 
в середине третьего периода, хозяева 
не создали ни одного опасного момен-
та. Только два неопасных броска за две 
минуты. Лишь ближе к концовке отрез-
ка «Вегас» ослабил хватку. Спас «Фло-
риду» за две минуты до сирены Ткачук, 
который протолкнул шайбу с пятака, 
когда Бобровский сменился на шесто-
го полевого.

Овертайм «Пантерз» начали в мень-
шинстве. На последних секундах ос-
новного времени две минуты выписа-
ли Густаву Форслингу, но «Флорида» 
выстояла. А в равных составах Картер 
Верхеги взорвал трибуны и оформил 
героический камбэк. «Пантерз» в плей-
офф не проигрывают в овертаймах.

«Рыцари» отдали победный матч 
и получили 2:1 в серии вместо ком-
фортных 3:0.

Но с самого начала четвёртой встре-
чи «Вегас» решил показать, что это было 
недоразумение. Уже на первой минуте 
Уайтклауд вывел на бросок Чендлера 
Стивенсона, который забил девятую 
шайбу в этом плей-офф. А вскоре Сти-
венсон ещё раз наказал соперника. По-
сле третьего гола победа «Вегаса» ка-
залась делом решённым, но «Флорида» 

продолжала бороться. В конце второго 
периода Монтюр отыграл одну шайбу. 
А в начале третьего периода свой пер-
вый гол в финале оформил Александр 
Барков.

Сергей Бобровский спасал свою 
команду очень часто, но помочь за-
бить он не мог. «Вегас» выиграл в тре-
тий раз в финале. Четвёртый матч 
финальной серии стал для «Вегаса» 
не только победным, но и почти образ-
цово-показательным в плане дисци-
плины. Подопечные Кэссиди здорово 
оборонялись и практически не дава-

ли судьям поводов оставить их в мень-
шинстве.

— Мы уже были в таком положении, 
— напомнил пресс-службе «Флориды» 
Сергей Бобровский. — Всё сводится 
к тому, что нужно идти момент за мо-
ментом, период за периодом.

В первом раунде Кубка Стэнли «Фло-
рида» уже проигрывала со счётом 1:3 
в серии с «Бостоном», но смогла по-
бедить — 4:3. Правда, игроки «Вегаса» 
не настроены на повторение истории.

— Следующая игра будет отличаться 
от других, в ней будет гораздо больше 

эмоций, — рассказал пресс-службе НХЛ 
нападающий «Вегаса» Чендлер Стивен-
сон. — Все знают, что там будет. Хок-
кеисты «Флориды» выложатся на 200%, 
чтобы продлить серию. Самое главное — 
сохранять концентрацию смена за сме-
ной. Это всё клише, но я чувствую себя 
уверенно. Мы в одной победе от меч-
ты многих парней в нашей раздевалке.

Для любой из команд, вышедших 
в финал, Кубок Стэнли станет первым 
в истории. «Флорида» добиралась до ре-
шающей серии лишь раз — 27 лет на-
зад, но тогда без шансов проиграла 
«Детройту» (0:4). «Вегас» вообще су-
ществует всего шесть лет, при этом 
у команды уже был один финал, но пять 
лет назад победу праздновал «Вашинг-
тон» Александра Овечкина.

— «Вегас» одержал очень важную 
победу в четвёртом матче, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» олим-
пийский чемпион, обладатель Кубка 
Стэнли Валерий Каменский. — «Фло-
рида» была на моральном подъёме по-
сле победы в овертайме и очень хотела 
сравнять счёт при своих болельщиках. 
Но «Вегас» победил с запасом, полно-
стью переиграв хозяев. Теперь у них 
есть прекрасный шанс завершить се-
рию дома. Однако если в пятой встре-
че команда Бобровского сможет 
выиграть, вполне вероятно, что бо-
лельщики могут увидеть и семь мат-
чей в финале.

Пятая игра Кубка Стэнли пройдёт 
в ночь на 14 июня (начало в 03.00 по Мо-
скве).

Алексей Фомин  

Ф иниш сезона-2022/23 в российском 
футболе 11 июня венчал суперфи-

нал Кубка России. В «Лужниках» на глазах 
более чем 53 тыс. зрителей московский 
ЦСКА сыграл с «Краснодаром» вничью 
(1:1) в основное время и победил в серии 
пенальти (6:5). Армейцы выиграли этот 
трофей впервые за десять лет, добавив 
его к завоёванным неделей ранее сере-
бряным медалям чемпионата России — 
первое попадание в призовую тройку 
с 2018 года. Эти два достижения случи-
лись в первый же сезон работы главно-
го тренера Владимира Федотова и после 
прихода ряда новых футболистов. Один 
из них — подписанный прошлым летом 
сербский полузащитник Саша Зделар. Он, 
в частности, полностью отыграл решаю-
щий кубковый матч.

В интервью «Известиям» 28-летний 
игрок поделился эмоциями от триум-
фа, подвёл итоги сезона и выразил 
восхищение игрой вратаря и капита-
на ЦСКА Игоря Акинфеева, выиграв-
шего ключевую серию пенальти в Куб-
ке России.

Какие эмоции от победы в Кубке Рос-
сии?

Самые лучшие, самые положитель-
ные. Горжусь, что год назад перешёл 
в такой клуб, как ЦСКА. У нас отлич-
ная команда, тренеры, игроки, руковод-
ство. Мы провели успешный сезон, став 
вторыми в чемпионате и выиграв Ку-
бок. Все боролись друг за друга в каж-
дом матче и сделали всё для победы. 
И считаю, что этой работой и само-
отдачей мы заслужили трофей. Хотя 
решающий матч получился очень на-
пряжённым, «Краснодар» — хорошая 
команда. И он создал нам немало проб-
лем. Но мы оказались лучше.

У вас это не первый трофей в карьере. 
Вы выигрывали молодёжный чемпио-
нат мира со сборной Сербии, чемпио-
нат Греции с «Олимпиакосом», два Кубка 
Сербии с «Партизаном». Каково на этом 
фоне брать Кубок России?

Не вижу смысла сравнивать эту 
победу с предыдущими. Разные чем-
пионаты, разные клубы. Победа 
со сборной — это вообще другое. Глав-
ное — ценить любой титул, любой 

успех. Сейчас испытываю непередава-
емые эмоции от победы в Кубке России. 
От того, что в свой первый сезон в ЦСКА 
сумел добиться этого. Очень благода-
рен своим партнёрам по команде, тре-
нерам, руководству, что получил такую 
возможность и смог её использовать.

Кубок был выигран в таком необыч-
ном формате, когда пришлось прове-
сти больше десяти матчей, чтобы дой-
ти до суперфинала и победить.

Да, это была необычная история. 
Но мы любим играть в футбол, мы по-
лучаем удовольствие от него, поэтому 
каждый новый матч для нас в радость. 
Я очень доволен тем, что мы сумели 
добиться своей цели. Была проведена 
большая и тяжёлая работа. И парни мо-
лодцы, что в решающем матче сумели 
сделать последний шаг к этому титу-
лу. Хочется поблагодарить болельщи-
ков за поддержку. Они заслужили эту 
победу. Тем более ЦСКА не выигрывал 
Кубок России десять лет. Мы очень хо-
тели прервать эту серию и порадовать 
наших поклонников. Очень рад, что 
смогли это сделать.

Перед серией пенальти было волнение?
Верил в Акинфеева. Все знают, как 

он умеет играть в сериях пенальти. Все 
помнят матч чемпионата мира-2018 
против Испании (1:1, по пенальти 4:3). 
И за ЦСКА он не раз выигрывал серию 
пенальти. Поэтому была уверенность, 
что Игорь просто так не даст «Краснода-
ру» победить. Он и выручил нас в после-
матчевой серии, отбил удары игроков 
«Краснодара» в самый нужный момент.

За год игры в ЦСКА какие впечатления 
от работы вместе с Акинфеевым?

Ничего нового о нём не скажу. Это 
настоящий мастер, легенда ЦСКА. 

Лучший вратарь России. Остаётся 
им даже сейчас, в 37 лет, когда есть не-
мало хороших молодых голкиперов. 
Но Игорь — всё ещё лучший. И может 
играть на высоком уровне ещё не один 
год. Что и показал в матче с «Краснода-
ром», выручив ЦСКА и принеся команде 
трофей. Он настоящий капитан, кото-
рый всегда приходит на помощь и при-
носит успех в самый непростой момент.

В следующем сезоне ЦСКА может на-
вязать борьбу «Зениту» за первое мес-
то в чемпионате России?

Я верю, что ЦСКА может добиться 
очень многого. У нас отличная коман-
да. Прошедший сезон выдался непро-
стым, но мы впервые выступали в та-
ком составе. Это был мой первый сезон 
в команде, пришло ещё много новичков 
прошлым летом. Наш главный тренер 
первый год во главе ЦСКА. Нам нуж-
но было время, чтобы найти взаимо-
понимание, понять требования трене-
ра и выполнить их на поле. Но весной, 
после паузы в сезоне, мы набрали ход 
и показали, на что способны. Подня-
лись в чемпионате с пятого места 
на второе — считаю для первого сезо-
на серебряные медали успехом. И очень 
было приятно добавить к этому побе-
ду в Кубке.

Уверен, что ЦСКА в этом составе 
ещё способен прибавить. Посмотрим, 
что будет дальше. Считаю, что с «Зе-
нитом» мы достойно играли. Победи-
ли его дома в последнем матче (1:0), 
да и в начале чемпионата была равная 
игра в гостях, где мы проиграли (1:2), 
но при большей удаче могли не только 
сыграть вничью, но и победить. Так что 
всё возможно. Нужно теперь хорошо 
отдохнуть и качественно подготовить-
ся к новому сезону, начав его с тем опы-
том, который обрели за последний год.

Алина в стране чудес
Как Корнеева взяла второй «Большой шлем» подряд

Сергей Подушкин, Дмитрий Гарин 

В этом году впервые за три года в полу-
финале одиночного разряда «Ролан 

Гаррос» не было россиян. В актив себе 
выступление на французском мейджо-
ре могут занести только вышедшие в чет-
вертьфинал Анастасия Павлюченкова 
и Карен Хачанов, а также Элина Аване-
сян, которая смогла дойти до четвёртого 
раунда, пройдя квалификацию. Зато по-
радовали наши юниоры. Алина Корнее-
ва взяла второй турнир «Большого шле-
ма» подряд. Вслед за Australian Open, где 
15-летняя теннисистка в сложнейшем 
матче одолела соотечественницу Мир-
ру Андрееву, Алина победила и на «Ролан 
Гаррос-2023». 10 июня в финале Корнеева 
переиграла 18-летнюю перуанку Луссиа-
ну Перес Аларкон, которая до этого вы-
била двух россиянок подряд. А Ярослав 
Дёмин выиграл юниорский «Ролан Гар-
рос» в парном разряде.

Если Мирра Андреева после пора-
жения в финале юниорского Australian 
Open начала взрослую карьеру и уже 
успела блеснуть на супертурнире в Ма-
дриде и «Ролан Гаррос», то победившая 
её Корнеева минувшей весной остава-
лась на фоне ярких выступлений Мирры 
в некоторой тени. Хотя и она после три-
умфа в Мельбурне играла до Открытого 
чемпионата Франции только на взрос-
лых турнирах. Причём весьма резуль-
тативно — на турнире ITF в Претории 
(ЮАР) в начале марта она из квалифика-
ции пробилась в четвертьфинал, а неде-
лю спустя на более крупном ITF — там же, 
в Претории, — выиграла с учётом квали-
фикации семь матчей и завоевала чем-
пионский титул, причём в финале одо-
лела сильную венгерку Тимею Бабош.

Этот успех позволил Алине отыграть 
двести с лишним позиций в рейтинге 
WTA — она стала 354-й. Правда, ещё два 
взрослых турнира сыграла неудачно: 
в Стамбуле вылетела на старте, а в Гра-
до — в четвертьфинале. Тем не менее 
в рейтинге Корнеева ещё чуть подрос-
ла — сейчас она занимает 331-е место.

В Париже Алина получила третий 
номер посева на юниорском турнире, 
причём едва не вылетела уже на старте — 
18-летнюю немку Эллу Зайдель удалось 
победить только со счётом 3:6, 7:6 (7:4), 
7:5, отыграв во второй партии матчбол. 
Но затем Корнеева начала продвигаться 
по сетке в доминирующем стиле, не от-
дав ни одной партии. К примеру, в полу-
финале она разгромила соотечествен-
ницу Алису Октябрёву — 6:1, 6:1.

Что касается соперницы по фина-
лу Перес Аларкон, то перуанка не по-
зволила превратить полуфиналы «Ро-
лан Гаррос» в своеобразный чемпионат 
России, выбив в четвертьфинале Алев-
тину Ибрагимову и отыграв в третьем 
сете матчбол — 2:6, 6:4, 7:6 (10:5), а затем 
справилась в полуфинале и с Анастаси-
ей Гурье вой — 7:6 (7:2), 7:5.

Финал получился очень напряжён-
ным, особенно первый сет. Перуанка 
повела в стартовой партии 2:0, затем 
россиянка взяла четыре гейма подряд, 
но вскоре Перес Аларкон вновь вышла 
вперёд — 5:4. Следующий гейм на пода-
че перуанки стал, пожалуй, ключевым 
во всей встрече — Корнеева отыграла че-

тыре сетбола и всё же сделала обратный 
брейк. Затем соперницы взяли свои по-
дачи, и всё решил тай-брейк, где более 
мощная и агрессивная игра россиянки 
принесла свои плоды. Во втором сете 
перуанка уже не смогла оказать такого 
серьёзного сопротивления.

— Хочу поблагодарить всех за под-
держку. На «Ролан Гаррос» со мной была 
бóльшая команда, чем в Австралии, ей 
я также очень благодарна, — сказала 
Корнеева в своей чемпионской речи. 

Важно, что Корнеева продемонстри-
ровала свой очень высокий потенциал. 
А также разносторонность, ведь в Мель-
бурне она первенствовала на харде, 
а в Париже — на грунте. Отметим, что 
Алина стала первой российской побе-
дительницей Открытого чемпионата 
Франции среди юниорок за девять лет, 
с триумфа Дарьи Касаткиной в 2014-м. 
Кроме того, на «Ролан Гаррос» у юнио-
рок с 1991 года из россиянок побеждала 
только Надежда Петрова в 1998-м.

Мало того, достижение Корнеевой 
можно назвать совершенно незауряд-
ным, поскольку последней теннисист-
кой, выигравшей два юниорских Гранд-
слэма подряд, была швейцарка Белинда 
Бенчич — олимпийская чемпионка То-
кио первенствовала на «Ролан Гаррос» 
и Уимблдоне в 2013-м.

С «Ролан Гаррос» наши теннисисты 
увозят ещё одну серебряную тарелку. 
17-летний россиянин Ярослав Дёмин 
и 18-летний мексиканец Родриго Паче-
ко Мендес стали чемпионами юниор-
ского «Ролан Гаррос». В финале русско-
мексиканский дуэт уверенно переиграл 
17-летних итальянцев Лоренцо Скиаба-
зи и Габриэле Вульпитту (6:2, 6:3). За весь 
турнир первые сеяные парного турни-
ра проиграли всего один сет, а до это-
го взяли совместный титул на крупном 
турнире в Милане. В юниорском рей-
тинге Пачеко Мендес занимает первое, 
Дёмин — седьмое место. Причём россия-
нин уверен, что закончит свой послед-
ний год по юниорам в топ-3.

— Уверен, что закончу сезон в топ-3. 
Если говорить про профи, то зада-
ча-максимум быть в нынешнем сезо-
не в топ-500, — признался «Известиям» 
Ярослав Дёмин. — Как я начал занимать-
ся теннисом? Родители привели меня 
в теннисный центр «Спартак», когда мне 
было шесть лет. Моим первым тренером 
была Наталья Николаевна Бадер. Заме-
тила во мне что-то, тренировала не-
сколько лет. Очень благодарен ей за это. 
Затем пять лет я занимался под руко-
водством Евгении Борисовны Куликов-
ской — именитого тренера, у которой 
занимались многие известные игроки, 
в том числе Елена Рыбакина. Она очень 
хорошо понимает теннис. Надеюсь, что 
и я пополню список звёздных учеников 
Куликовской. А последние два года я на-
хожусь в академии Рафы Надаля.
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